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П ролет арии всех строя, соединяйтесь!

Э К О Н О М И Ч Е С К О Е  О Б О З Р Е Н И Е

В р е м я

неотложных
з а б о т
Л е с о з а г о т о в и т е л и  о б л а с т и  н е о р г а н и з о в а н н о

н а ч а л и  л е т н и й  с е з о н

У лесозаготовителей лето особое, со своими заботами: 
часть бригад переходит на летние лесосеки, часть людей 
отправляется за сотни километров от дома на вахтовые 
участки. Нынешняя весна преподнесла сюрприз — на се
вере из-за позднего вскрытия рек задержалась доставка 
техники на вахты, в других местах в тайге много воды. 
Такая обстановка была в начале июня на вахте Заря Но- 
вотегульдетского леспромхоза, Юрма, Чижапка, Колбинка 
Парабельского.

Это осложнило работу предприятий. А вот запланиро
ванная Берегаевская вахта на УЖД весной бездействовала 
только Потому, что леспромхоз не построил дорогу на ^ле
сосеку. Всего же в минувшем месяце должно было дейст
вовать 23 вахты, а работало 18.

Правда, в запас хлыстов удалось положить больше за
планированного, но разделано на сортименты и сдано _ в 
сплав почти вдвое меньше, чем намечалось. В целом объ
единение «Томлеспром» задолжало в мае 45 тысяч кубо
метров. Сорвано майское задание по реализации продукции 
(78,4 процента).

Запасы, которые удалось создать к плану четырех ме
сяцев, растратили. Из года в год повторяется организаци
онная ошибка — сезонность в работе предприятий. Вину 
за нее целиком должно взять на себя в первую очередь 
руководство объединения «Томлеспром» (начальник В. А. 
Глазачев). Этому порочному стилю в свое время была да
на принципиальная оценка на пятом пленуме обкома 
КПСС. И снова предприятия шцут всевозможные причины, 
которыми можно было бы оправдать невыполнение плана. 
Нынче для них главный довод — затянувшаяся весенне
летняя распутица. Между тем причина отставания — в не
продуманной подготовке производства и организации тру
да. Срывы на старте лета ломают ритмичность работы в 
июне. Большинство руководителей уже по привычке после 
первого квартала резко сокращают темпы вывозки, в 
этот период плановая расстановка механизмов обычно не 
выдерживается. Получается, что у ряда товарищей поте
ряно чувство ответственности .за выполнение социалисти
ческих обязательств. В первую очередь это касается ди
ректоров Аслановского, Ергайского, Катайгинского, Берегаев- 
ского леспромхозов А. А. Болдырева, Б. Ф. Аверина, В. В. 
Кулешова и В. Г. Ушакова. Нс стал организующим цент- 
рем и агйтарат объединения,

О том, как идут сегодня дела в лесозаготовительных и 
транспортных комплексах, в производственном отделе
объединения ничего не могут сказать, не имеют сведе
ний и о сменности работы укрупненных бригад. Похоже, 
решили так — ударные месяцы закончились, можно и 
расслабиться, ваять «летние каникулы». И эти «канику
лы» в главном лесном штабе немедленно отозвались и 
на лесосеках, и на вахтовых участках.

— Комплексы? А кто знает, сколько их сейчас. Есть 
сведения, что некоторые из них снова разделились по 
бригадам и будут работать по-старому до следующей зи
мы, пока не объявят новый ударный месячник. Какие 
результаты у оставшихся? Трудно сказать... И так отвеча
ют в том самом отделе организации труда и заработной 
платы объединения «Томлеспром», где всего месяц-полтора 
назад за каждый день и отдельно по каждому коллективу 
могли дать оперативный анализ работы. Это принесло 
тогда свои результаты. Видимо, коммунистам ^первичной 
партийной организации лесного штаба пора забить трево
гу, дать бой расслабленности аппарата.

Плохую работу вахтовых участков объясняют затяжнеш 
весной. А что же помешало ритмично работать узкоколей
ным железным дорогам? В мае они должны были вывезти 
112 тысяч кубометров, но намеченный график не смогли 
обеспечить. За УЖД повис долг — 20 тысяч кубометров. 
Плохо идут дела на Берегаевской, Линевской, Митрофа- 
новской, Ланской дорогах.

Не все хорошо и на сплаве леса. Запоздал сплав на 
Тыме, а там необходимо пропустить молем полмиллиона 
кубометров древесины. Около 100 зимних плотов ждет 
своей очереди на Кети. Если сегодня закрепить там 
50 судов, то даже, по скромным подсчетам, на выводку 
плотов потребуется месяц. К тому же с третьей декады 
мая повсеместно началась формировка летних плотов.

Одна из .стержневых проблем — разделка на сортимен
ты созданных зимой запасов хлыстов. На начало месяца в 
штабелях лежало более 600 тысяч кубометров/ За время 
весенней распутицы разделано только 170 тысяч. Если ̂ та
кими темпами продолжать, раскряжевку, то на переработ

к у  одних только запасов потребуется все лето! Много леса 
* лежит в Аслановском, Ингузетском, Катайгинском лес

промхозах, на Каргасокском ЛПК. На некоторых предприя
тиях хлысты лежат больше двух лет. О каких высокока
чественных сортиментах можно говорить при разделке 
такой древесины!

Лето уже началось. В июне ставится задача направить 
на разделку созданных запасов 1.260 человек и раскряже
вывать каждые сутки 21 тысячу кубометров леса. Всем 
предприятиям объединения доведены дополнительные за
дания. Ход ег<\ выполнения на местах следует^ взять под 
постоянный партийный контроль. В ближайшие  ̂дни 
предстоит развернуть новые вахты на базе узкоколейных 
железных дорог.

В июне объединением «Томлеспром» поставлена задача— 
ежедневно направлять на лесосеки 205 тракторов и загото
вить за месяц 444 тысячи кубометров. В первый летний 
месяц должны работать 24 вахты. Им запланировано раз
делать 104 тысячи, положить в запас 72 тысячи кубомет
ров. Задача непростая, если учесть, что надо еще пога
сить допущенный долг. В районных комитетах КПСС лес
ных районов, в первичных партийных организациях, на
до думать, проанализировали создавшееся положение и 
наметили соответствующие меры.

В основе организации комплексов остается бригадным 
хозрасчетный подряд. Комплексы вправе рассчитывать на 
заинтересованное отношение к себе и со стороны ооъеди- 
нения «Томлеспром», и районных комитетов КПСС.__

В июне потребуется работать с напряжением, чтобы вы-
олнить планы по производству пиломатериалов, экспорт- 
ой продукции, шпал, переводного бруса и тары, погасить 
тставание, допущенное в мае. Словом, лето в лесу — 
ремя напряженной работы. д  КОЛ0ТОВКИН,

наш корр.

О Д Н А  СТРОКА В ТРУДОВОЙ КНИЖКЕ

Н А С Т А В Н И К- В Е Т Е Р А Н ,
Общий стаж работы Анны Миновны 

Ламинской на Томском манометровом 
заводе — тридцать лет. За годы рабо
ты в пятом сборочном цехе она освои
ла в совершенстве многие сложные 
профессии и обучила им немало моло
дых, которые и по сей день работают 
рядом. Анна Миновна — слесарь-сбор
щик. Манометры, собранные ее рука

ми, нередко идут на экспорт. Ветеран 
завода участвует в общественной жиз
ни цеха. За активную работу в группе 
народного контроля А. М. Ламинская 
награждена почетной грамотой ВЦСПС, 
а ее портрет помещен на заводской 
Доске почета.

Фото Е. Лисицына.

С п ад остановлен

С т а б и л ь н а я
р а б о т а

На «дне животново
да» в с о в х о з е  имени 
XXII съезда КПСС Кожев- 
никовского района доярки и 
скотники молочнотоварной 
фермы приняли социалис
тическое обязательство на 
пастбищный период. Живот
новоды решили получить за 
три месяца по 1.360 кило
граммов молока от коровы.

С 17 мая дойные гурты 
находятся в летних лагерях. 
Среднесуточные надои за 
это время поднялись по сов
хозу на 1,2 килограмма. Всю 
зиму коллектив работал 
стабильно, и переход на 
летнее содержание здесь 
прошел без особых хлопот.

А. ДАНЧЕНКО.
КожевникоБСКИЙ район.

П а с у т 
с утра до ночи

Третью неделю работают 
животноводы Малиновского 
отделения колхоза «Искра» 
по летнему расписанию. Хо
рошая пастьба сказывается 
на надоях, они стали расти. 
В том, что коровы получа
ют достаточно корма и па
сутся почти по 20 часов в 
сутки, большая заслуга 
пастухов С. Осипова, Ф. Сы
тина, Н. Исаева, отца и сы
на Рожковых. Пока не под
росли травы на основных 
пастбищах, опытные пасту
хи водят стадо в залесен
ные массивы, где есть и вы
сокая уже сейчас трава, и 
естественный водопой.

О. ЛОГИНОВА.
П ервом ай ски й  район .

В Кривошеинеком районе 
состоялся слет животново
дов. ■ На нем обсуждены 
итоги прошедшей зимовки и 
задачи на пастбищный пе
риод.

В эту зиму хозяйства рай
она сумели, увеличить на 
один процент поголовье кру
пного рогатого скота.В сов
хозах «Кривошеинский», 
«Белостокский», «Кедровый» 
получили , даже больший 
приплод, чем в прошлые го
ды. В «Приобском», имени 
Свердлова и «Кедровом» со
кратился падеж животных. 
В целом по району потери 
уменьшены на 78 голов.

Однако главное внимание 
участников слета было со
средоточено не на достиже
ниях, а на упущениях зи
мовки. Из-за нехватки и не
рационального использова
ния кормов производство 
молока сократилось. Правда, 
и в это трудное время пе
редовые коллективы не 
только не допустили сни-

С  В ЕР О Й
Наступает летний паст

бищный период. Как и все 
животноводы, я тоже стара
юсь получать в эту пору 
большое молоко. Правда, 
нынче эта задача для меня 
осложняется тем, что мно
гие коровы из моей группы 
летом пойдут в запуск. Де
ло в том, что зимой я на
брала в группу нетелей. По
том готовила первотелок к 
машинной дойке, постепен
но приучала их отдавать 
молока все больше. И сего
дня я уже не сомневаюсь в 
том, что справлюсь со сво
им социалистическим
обязательством, которое
принимала на год, — до
вести продуктивность до 
2.800 килограммов.

Ферма переходит на лет
ний режим- работы. Доиль
ные установки подготовле
ны. На пастбище сохраня-

ж-сния надоев, но и обеспе
чили их рост. Это — Бело- 
стокская, Елизарьевская, 
Никольская фермы, где 
продуктивность коров подня
лась соответственно на 109, 
22 и 121 килограмм с нача
ла года.

В прорыве оказались з 
начале зимовки животново
ды Иштансвой фермы, где 
надои в целом за зимовку 
снизились на 28 килограм
мов. Все последние 5 меся
цев иштанцы сокращали 
разрыв и вышли на рубе
жи прошлого года. В мае 
продуктивность дойного ста
да здесь увеличилась на 57 
килограммов.

В нынешнюю весну более 
организованно в хозяйствах 
перевели скот на летнее со
держание. Спад надоев ос
тановлен. На всех фермах, 
кроме Малиновской, живот
новоды уже получают при
бавку молока.

В У Д А Ч У
ется та же технология, ко
торая была и б зимних дво- 
рах. Думаю, что и в пе
реходный период не допу
щу снижения продуктивнос
ти первотелок.

Этой же цели добивается 
и моя соперница по социа
листическому соревнованию 
доярка Анна Константинов
на Мамаева. Она тоже уха
живает за первотелками. 
Сейчас надои в ее группе 
немного повыше, чем в мо
ей. Однако я не теряю на
дежды на успех^ Верю в то, 
что сумею выйти вперед. А 
главная задача — каждый 
день обеспечивать прибавку 
надоев.

М. ЗВЯГИНЦЕВА, 
доярка Новониколаев
ской фермы совхоза 

«Коммунист».
А си н о вск н й  район .

Г. НЕСТЕРОВА.
К р ивош еин ски й  район.

Рабочее слово

НОЧНАЯ П А СТЬБА  -  О БЯЗА ТЕЛЬН А !
Вести с ферм комменти

рует заместитель начальни
ка облсельхозуправления 
В. В. КОРНЕВ:

— Поскольку на многих 
фермах коров сейчас кор
мить нечем, кроме как 
тем, что они найдут на лу
гах, то необходимо повсеме
стно организовать ночную 
пастьбу молочного стада. 
Дело это нельзя пускать на 
самотек. Следует срочно соз
дать по проверке качества

пастьбы специальные груп
пы: на уровне РАПО — во 
главе с заместителем пред
седателя по животноводству, 
в хозяйствах — с директо
ром совхоза или председате
лем колхоза, в отделениях— 
во главе с управляющим.

Нужно также восстано
вить, где это утрачено, трех
разовое доение коров. Сле
дует проанализировать ре
зультаты весенней ветери
нарной проверки стада и

устранить все упущения. 
Повсеместно надо организо
вать пункты искусственно
го осеменения животных. 
Вот за всей этой работой 
по укреплению технологи
ческой и трудовой дисцип
лины и должны следить 
специальные группы. Без 
контроля порядка не будет. 
А ближайшая цель для всех 
животноводов — преодолеть 
отставание и поднять про
дуктивность стада до уров
ня прошлого года.

С О В Е Т С К О - Ф И Н Л Я Н Д С К И Е
П Е Р Е Г О В О Р Ы
6 июня в Кремле состоя

лись советско-финляндские 
переговоры.

В переговорах приняли 
участие: с советской сторо
ны — Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, член Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Ю. В. Андропов, член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов, член 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко, 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, первый за
меститель Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР В. В. Кузнецов, 
первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР И. В. Архипов, ми
нистр внешней торговли 
СССР Н. С. Патоличев, по
сол СССР в Финляндской 
Республике В. М. Соболев;

с финляндской стороны — 
Президент Финляндской
Республики М. Койвисто, 
премьер-министр К. Сорса, 
министр иностранных дел 
П. Вяюрюнен, министр 
внешней торговли Е. Лайне, 
государственный секретарь 
МИД Ф*инляндии М. Туови- 
нен, посол Финляндской 
Республики в СССР А. Кар- 
хило.

В ходе переговоров, про
ходивших в обстановке 
дружбы и взаимопонимания, 
были рассмотрены вопросы 
развития советско-финлянд
ских отношений. Значитель
ное внимание было уделено 
обсуждению актуальных 
международных проблем.

С обеих сторон было вы
ражено глубокое удовлетво
рение успешным . и дина
мичным развитием отноше
ний между Советским Сою
зом и Финляндией на проч
ном фундаменте Договора о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи 1948 года. 
Благодаря договору в со
ветско-финляндских /отно
шениях прочно утвердились 
обоюдное доверие, дружба и 
широкое плодотворное сот
рудничество.

Обе стороны с удовлетво
рением отметили, что меж
ду СССР и Финляндией до
стигнута договоренность о 
досрочном продлении срока 
действия Договора 1948 года 
на новый 20-летний период.

Положения договора, за
явил Ю. В. Андропов, по
могли создать действитель
но равноправные и взаимо
выгодные отношения добро
соседства и доверия между 
СССР и Финляндией. Дого
вор стал важным фактором 
обеспечения безопасности 
Финляндии и северо-запад

ных границ СССР, укрепле
ния мира и стабильности на 
Севере Европы и на конти
ненте в целом.

Стороны подчеркнули, что 
продление договора являет
ся крупным политическим 
событием не только в со
ветско-финляндских отно
шениях, но и в междуна
родном плане, сохранении и 
упрочении общеевропейского 
процесса разрядки. Это от
ражает стремление СССР и 
Финляндии, их народов к 
укреплению дружбы и со
трудничества, свидетельст
вует о стабильности и проч
ности советско-финлянд
ских отношений, не завися
щих от колебаний в меж
дународной обстановке.

Состоялся обмен мнения
ми относительно дальней
ших путей развития торго-- 
во - экономического сотруд
ничества между СССР и 
Финляндией. Участники пе
реговоров были едины в 
том, что развитие крупно
масштабных торгово-эконо
мических связей между 
СССР и Финляндией явля
ется хорошим примером 
плодотворного сотрудничест
ва, свободного от дискрими
нации и искусственных ог
раничений. Этому эффектив
но содействует долгосрочная 
программа развития и уг
лубления торгово-экономиче
ского, промышленного и на
учно-технического сотрудни
чества, рассчитанная до 
1995 года. Договоренность о 
подписании в ходе визита 
в качестве дополнения к 
этой программе протокола о 
сотрудничестве в области 
сельского хозяйства и про
изводства продуктов пита
ния наполнит ее новым со
держанием.

Было отмечено также, 
что углублению взаимопони
мания и доверия между 
двумя странами способству
ют широко развитые кон
такты на правительствен
ном, парламентском уровнях 
и по линии общественных 
организаций.

При обсуждении актуаль
ных международных проб
лем участники переговоров 
выразили серьезную озабо
ченность продолжающимся 
осложнением обстановки в 
мире, подчернили необхо
димость активизации и объ
единения усилий всех го
сударств с целью предот
вращения ядернбй войны и 
укрепления всеобщего мира.

С советской стороны бы
ло подчеркнуто, что особую 
опасность представляет на
чавшаяся подготовка к 
размещению в ряде запад
но-европейских стран новых 
американских оакзт сред
ней дальности. Ю. В. Андро

пов в этой связи отметил, 
что, если США и их парт
неры по НАТО будут по- 
прежнему вести дело к раз
мещению в зоне Европы 
«Першингов-2» и крылатых 
ракет. Советский Союз вы
нужден будет осуществить 
ответные мероприятия обо
ронительного -характера, 
адекватные той угрозе, ко
торая создастся безопаснос
ти СССР и его союзников.

Советский Союз и Фин
ляндия рассматривают в ка
честве важнейшей задачи 
возврат международных от
ношений на путь разрядки. 
Стороны выразили готов
ность всемерно способство
вать продолжению начато
го в Хельсинки процесса 
укрепления бёзопасности и 
развития сотрудничества s 
Европе. Они высказались за 
быстрейшее завершение
мадридской встречи пози
тивными результатами и 
принятием решения о - созы - 
ве конференции по мерам 
укрепления доверия, безо
пасности и разоружению в 
Европе..

Участники переговоров об
менялись мнениями о поло
жении на Севере Европы. 
При этом было заявлено о 
необходимости сохранения 
стабильности, укрепления 
мива и безопасности в этом 
районе. С советской сторо
ны было подчеркнуто, что 
в нынешних условиях еще 
больше возрастает актуаль
ность предложения Финлян
дии о превращении Север
ной Европы в безъядерную 
зону.

В ходе переговоров было 
рассмотрено положение з 
ряде районов мира, где об
становка внушает серьез
ную тревогу. При этом с 
обеих сторон было высказа
но убеждение, что урегули
рование должно быть дос
тигнуто путем переговоров, 
без какого-либо вмешатель
ства извне Во внутренние 
дела государств.

Ю. В. Андропов отметил, 
что в СССР высоко ценят 
миролюбивую политику
Финляндской Республики, 
ее последовательный курс в 
пользу мира и разрядки.

Президент Койвисто за
явил, что Финляндия испы
тывает большое доверие к 
последовательной и дально
видной внешней политике 
Советского Союза.

Стороны высказались за 
дальнейшее развитие со
трудничества и продолжение 
консультаций м еж д у - Со
ветским Союзом и Финлян
дией по вопросам, пред
ставляющим взаимный ин
терес.

(ТАСС).

П О Д П И С А Н И Е  С О В Е Т С К О -  
ФИНЛЯНДСКИХ ДОКУМЕНТОВ

6 июня в Большом Крем
левском дворце состоялось 
подписание советско-фин
ляндских документов.

При подписании присутст
вовали:

с советской стороны — 
Ю. В. Андропов, М. С. Гор
бачев, В. В. Гришин, А. А. 
Громыко, Н. А. Тихонов, 
Д. Ф. Устинов, К. У. Чер
ненко, П. Н. Демичев, В. И. 
Долгих, В. В. Кузнецов, 
Б. Н. Пономарев, М. В. Зи- 
мянин, И. В. Капитонов, 
К. В. Русаков, Н. И. Рыж

ков, другие официальные 
лица;

с финляндской стороны — 
Президент Финляндской 
Республики М. Койвисто, 
сопровождающие его госу
дарственные и политические 
деятели, представители де
ловых кругов.

Протокол между СССР и 
Финляндской Республикой о 
продлении . срока действия 
Договора о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помо
щи 1948 года подписали 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Предсе

дателя Совета Министров 
СССР, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко и 
министр иностранных дел 
Финляндии П. Вяюрюнен,

Протокол о сотрудничест
ве Советского Союза и Фин
ляндии в области сельского 
хозяйства и производства 
продуктов питания подписа
ли министр внешней торгов
ли СССР Н. С. Патоличев и 
министр внешней торговли 
Финляндии Е, Лайне.

(ТАСС).

В ДРУЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ
Президиум Верховного 

Совета СССР и Правитель
ство СССР 6 июня дали в 
Большом Кремлевском
дворце обед в честь Прези
дента Финляндской респуб
лики Мауно Койвисто.

Вместе с М. Койвисто бы- 
. ли сопровождающие его в 
поездке государственные, и 
политические деятели, пред
ставители деловых кругов.

С советской стороны на 
обеде были Ю. В. Андропов, 
Н. А. Т и х о н о в ,  А. А.

Громыко, Д. Ф. Усти
нов, В. В. Кузнецов, Б. Н. 
Пономарев, заместители 
председателей Президиума 
Верховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР, 
министры СССР, председа
тели Государственных- коми
тетов СССР, другие офици
альные лица.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, член Президиума 
Верховного Совета СССР 
Ю. В. Андропов выступил 
на обеде с речью.

дополняет только что подпи
санный протокол о сотруд
ничестве в области сельско
го хозяйства и производства 
продуктов питания.

Таким образом, все видят, 
что добрососедство и друж
ба между СССР и Финлян
дией не подвержены колеба
ниям стрелки барометра 
международной обстановки 
и четко устремлены в буду
щее.

Сторонникам усиления 
международной напряжен
ности и безудержной гонки 
вооружений, проповедникам 
культа политики силы, 
охотникам командовать дру
гими народами, запугивая 
их призраком «советской 
угрозы», не по душе совет
ско-финляндские отноше
ния. Это и понятно: ведь
наши отношения — неоспо
римое доказательство бес
почвенности всего того, что 
отравители международной 
атмосферы пытаются вну
шить народам.

СССР и Финляндия со
трудничают как полностью 
равноправные партнеры. Мы 
никак не вмешиваемся во 
внутренние дела друг друга, 
каждая страна строго со
блюдает суверенитет партне
ра и уважает его интересы. 
Мы установили и развиваем 
широкие экономические 
связи, по-настоящему выгод
ные Для обеих сторон. Мы 
неплохо сотрудничаем в 
благородном деле укрепле
ния мира и международной 
безопасности.

(Окончание на 3-й стр.)

Р е ч ь  Ю . В .
Уважаемый господин Пре

зидент!
Уважаемая госпожа Кой

висто!
Уважаемые финляндские 

гости!
Товарищи!
Сердечно приветствую 

Вас, господин Президент, и 
госпожу Койвисто, премьер- 
министра господина Сорса, 
всех прибывших с Прези
дентом государственных и
политических деятелей, а
также представителей дело
вых кругов дружественной 
Финляндии.

Визит Президента Фин
ляндской Республики в Со
ветский Союз ознаменовал
ся крупными акциями по 
углублению сотрудничества 
между нашими странами.

Сегодня летопись совет
ско-финляндских отношений 
пополнилась еще одной яр
кой страницей: подписан
протокол о продлении До-

Андропова
говора о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи 
между СССР и Финляндией 
на очередной 20-летний пе
риод.

Вот уже тридцать пять 
лет этот договор хорошо 
служит развитию отноше
ний добрососедства между 
нашими странами, сущест
венно содействует миру на 
Севере Европы, на европей
ском континенте в целом. 
Новое, уже третье по счету, 
досрочное продление догово
ра ясно говорит о решимо
сти наших государств и 
впредь следовать испытан
ным курсом дружбы, взаи
мопонимания и сотрудниче
ства.

Успешно выполняется 
рассчитанная до 1995 г. дол
госрочная программа разви
тия и углубления торгово- 
экономического, промышлен- 
нош и научно технического 
сотрудничества. Ее хорошо
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Партийная
Ж И З Н Ь ТВОЯ ПОЗИЦИЯ, КОММУНИСТ?

По постановлению бюро обкома КПСС 
в трудовых коллективах, входящих в 
агропромышленные объединения, про
ходят собрания, на которых обсуждает
ся выступление рабочего, секретаря

партбюро Лоскутовской «Сельхозтехни
ки» В. Огородова «Твоя позиция, ком
мунист?». Состоялось такое собрание и 
у коллег лоскутовцев — в Зырянском 
отделении. На нем присутствовал наш 
корреспондент.

Мы не на особом
п о л о ж е н и и

«Вместе с земледельцами и животноводами отвечаем за производство 
продуктов питания, выполнение Продовольственной программы», — так 
выразил свою мысль об обязанностях партнеров в РАПО один из выс
тупивших на собрании.

Однако, когда началось об
суждение плана мероприя
тий, выработанных к этому 
собранию администрацией, 
партийным бюро и проф
союзным комитетом, не
сколько механизаторов ста
ли возражать против сколь
зящего графика отдыха ра
ботников основных служб, 
предусмотренного для того, 
чтобы и в выходные дни 
«Сельхозтехника» могла
оказать оперативную по
мощь колхозам.

Рабочий, сидевший неда
леко от меня, возмущался 
по этому поводу особенно 
бурно. После собрания я 
попросил его задержаться, 
спросил о причинах недо
вольства. Никаких особых 
причин у Владимира Симо
нова не оказалось. Просто 
хочет всегда отдыхать имен
но в субботу и воскресенье.

— Представьте себе, что 
вы или ваши родственники 
обратились за срочной по
мощью к врачу в выходные 
дни. а врачей нет, потому 
что они все тоже хотят от
дыхать в субботу и воск
ресенье? — спросил я его. 
— Есть десятки профессий, 
в которых не обойтись без 
скользящего графика.

— Кому что нравится, — 
пожал плечами Владимир,— 
А мне и в обычные дни ра
боты не всггда хватает.

— Что ж не' говорите об 
этом в своем коллективе, не 
выступили сейчас на собра
нии?

Симонов снова пожал пле
чами и заторопился на ав
тобус. Позже я понял, что 
это с места он мог выкри
кивать, а выйти на трибу
ну со своими требованиями 
вряд ли бы решился. Ведь 
в коллективе многим из
вестно, что он попадал в мед
вытрезвитель, затем совер
шил прогул, и его поведе
ние обсуждалось на комис
сии по борьбе с пьянством ...

Этому эпизоду, хотя не он 
определял тон собрания, 
уделено столько места по- - 
тому, что он еще раз под
твердил мысль В. Огородо
ва, высказанную им з 
письме в редакцию газеты. 
Находятся люди, работаю
щие в системе организаций 
РАПО. которые отделяют 
себя от земледельцев и жи
вотноводов. их забот. Симо
нов — человек, который, в 
колхозе или совхозе никог
да иг работал, но, многие 
механизаторь!. в частности 
и в Зырянской сельхозтех
нике в прошлом — колхоз
ники. рабочие совхоза. Им 
ли не знать иену страдному 
дню и часу на селе?!

Мысль о ли чн ой  ответст
венности рабочих и специа
листов «Сельхозтехники» за 
результаты работы колхозов 
звучала почти у каждого, 
кто брал с л О е о  на собрании, 
Управляющий В. А . Соко
лов. цапример. начал вы
ступление с того, чт-о на
помнил собравшимся о ро
ли «Сельхозтехники» как 
связующего звена между 
промышленностью и сель
ским хозяйством. Это дей
ствительно так. Заводы 
производят машины, узлы, 
агрегаты, запчасти, а «Сель
хозтехника» поставляет их 
в  колхозы и совхозы, обслу
живает и ремонтирует, то 
есть поддерживает посто
янно в технически исправ
ном состоянии.

Для этих целей у зырян
ского отделения неплохая 
база, солидный объем рабо
ты. Но до сих пор не

может отделение найти 
взаимопонимание с хозяйст
вами в деле технического 
обслуживания тракторного 
парка. Из-за некачественной 
работы ремонтников колхо
зы отказываются от догово
ров. Есть нарекания по об
служиванию технологическо
го оборудования на фер
мах, нужно улучшать служ
бу снабжения запчастями и 
материалами, а также цент- 
розавоз их непосредственно 
в хозяйства.

Как уже говорилось, к со
бранию был разработан и 
предложен конкретный план 
улучшения работы всех
служб. Его основа — меро
приятия по улучшению ка
чества ремонта, оперативнос
ти обслуживания и повыше
ния его технической куль
туры. Есть смысл привести 
несколько пунктов этого
плана.

Вот один из тех, что ка
саются качества. «Все за
траты по устранению брака 
относить только за счет ви
новника, работы выполнять 
на месте обнаружения бра
ка. Установить строгий кон
троль за соблюдением нор
мативных сроков ремонта 
тракторов. Виновных в за
тянувшемся ремонте ^при
влекать к материальной от
ветственности». Намечено 
также создать на пунктах 

, технического обслуживания 
всех животноводческих ком
плексов специальные брига
ды, обменный фонд необ
ходимых узлов и агрегатов. 
Будет организовано повыше
ние. квалификации колхоз
ных механизаторов, работа
ющих на «К-700», и слеса
рей по животноводческому 
оборудованию... Из двадцати 
пунктов плана хочу оста
новиться еще на одном, 
прямо последовавшим за 
предложением, высказанны я 
в письме В. Огородова: 
Зырянская «Сельхозтехника» 
приобретет специальный

■ трактор 1 для завоза ремфон- 
да Йз ’ хозяйств района. 
Важность этого момента для 
сельского жителя не нуж
дается в комментариях.

Такая конкретная про
грамма работы определила и 
заинтересованность обсуж
дения. Кузнец, коммунист 
А. М. Каштанов говорил о 
недостатке, сходном с лос- 
кутовским — отсутствие чет
кой технологии ремонта. В 
течение многих лет приез
жают по этому поводу в 
Зырянское специалисты из 
областного объединения, но 
ничего конкретного до сих 
пор не предложили. Затро
нул он и «больную» для- все
го коллектива тему беспла
новости ремонта. В один се
зон работы сверх меры, в 
другой ее почти нет. Инже
нерная служба РАПО. дол
жна знать положение дел в 
хозяйствах. регулировать 
поступление техники так, что
бы люди в «Сельхозтехнике» 
были загружены равномер
но круглый гол. Пока же з 
колхозах действуют по 
своему усмотрению и часто 
сверх меры изнашивают 
технику.

Дельное выступление А. М. 
Каштанова об ответствен
ности специалистов различ
ных служб РАПО за пла
новое ведение работы под» 
держали и дополнили за
ведующий обменным пунк
том Г. Б. Нефедов, инже
нер по безопасности движе
ния Д . Е, Подакев, предсе
датель профкома Г. И. Жу
равлев. Последний предло

жил установить порядок, 
при котором инженерная 
служба РАПО сможет мате
риально наказывать колхо
зы за разукомплектованную 
технику.

Начальник станции техни
ческого обслуживания жи
вотноводческих ферм Ю. Ф. 
Михеев призвал экономиче
скую службу РАПО порабо
тать над более четким оп
ределением показателей, по 
которым оцениваются ре
зультаты труда входящих в 
агропромышленный комп
лекс организаций. «Пока, . 
сказал он, — основной по
казатель — объем, так оце
нивают и наш труд, а это 
неправильно. Надо учитывать 
требования^ колхозов и, как 
на промышленных пред
приятиях, одним из опреде
ляющих показателей сде
лать номенклатуру».

Основной недостаток Зы
рянской «Сельхозтехники»— 
нехватка квалифицирован
ных кадров. От этого стра
дают и качество ремонта, и 
его сроки. «И все же при 
четком снабжении запчас
тями, создании рабочим ус
ловий для высокопроизво
дительного труда, — гово
рил коммунист, рабочий 
И. Ф. Лиманов, — остроту 
проблемы можно умень 
шить». И он, и другие вы
ступающие считают необхо 
димым начать совместную 
учебу механизаторов «Сель
хозтехники» и колхозов, ор
ганизацию участка восста 
новления деталей, создание 
постоянных высококвалифи
цированных бригад на ос
новных операциях ремонта 
тракторов.

На собрании выступил 
первый секретарь райкома 
КПСС И. Э. Вельтмандер. 
Он обратил внимание соб
равшихся на такой факт. 

'За последние полтора де
сятка л!ет производство мяса 
и молока в районе вдвое 
возросло, а рабочих рук поч
ти не прибавилось. Стало 
быть, увеличение достигну 
то за счет повышения про
изводительности труда, на
сыщения села современной 
техникой. Роль коллектива 
«Сельхозтехники» в этих ус
ловиях особенно значима 
Каждый из сидящих в за
ле понимает, что если 15 
тракторов к началу весен 
него комплекса работ все 
еще стояли в мастерских, а 
не трудились в поле, ущерб 
нанесен именно полю, бу
дущему урожаю. А разве 
может искренне болеющего 
за сельские дела человека 
оставить равнодушным на
кануне зеленой жатвы то, 
что в третий раз перено
сится график. окончания 
ремонта агрегатов вита
минной муки?! Да, пока ра
бочие и специалисты «Сель
хозтехники» от потерь на 
ферме или сельской ниве 
несут в основном моральный 
урон. Создание РАПО, в ко 
нечном итоге, изменит такое 
положение дел. Но уже сей 
час, не дожидаясь особых 
мер материального поощре 
ния или наказания, комму
нистам, профсоюзной ином 
сомольской организациям 
«Сельхозтехники» надо уси
лить влияние на коллектив 
сделать так,' чтобы рабочая 
совесть, и именно она пре
жде всего побуждала чело
века на добросовестный 
труд.

С. ВЫГОН.

Бригадный 
подряд на селе

Рост популярности кол
лективного подряда на селе 
наглядно показывают ре
зультаты последних лет. 
Если в 1981 году в хозяй
ствах области на заготовке 
кормов действовало чуть 
более 200 подрядных бригад, 
то в прошлом — их числен
ность возросла до 330, а на 
заготовке сена утроилась. 
Удельный в е с  заготовки си
лоса на подряде возрос на 
22 процента, травяной муки 
— на 11, сена — на 6 и се
нажа — на 4 процента.

.Особенно успешно внед
ряется новая форма органи
зации и стимулирования 
труда на животноводческих 
фермах. Около половины 
имеющихся здесь бригад и 
звеньев перешли на коллек
тивный подряд. Число их 
по сравнению с предыду
щим годом увеличилось 
почти вдвое. Мастита оно, 
со знанием дела внедряется 
прогрессивный метод в хо
зяйствах Томского и Аси- 
новского районов.

— Новая форма организа
ции труда, — говорит пред
седатель колхоза «Гигант» 
Шегарского района В. И. 
Лещеня, — наиболее орга
нично сочетает интересы 
личности и коллектива. При 
этом объективно оценива
ется вклад бригады или зве
на, отдельно каждого работ
ника, упорядочивается мате
риальное стимулирование, 
побуждаются все без исклю-

НРАВСТВЕННЫЙ р е з е р в
чения работники к высокой 
ответственности за объем и 
качество сделанного.

В прошлом году в колхо
зе работали на подряде 
пять растениеводческих
звеньев и бригад и стольку 
же—в животноводстве. Опла
та труда поставлена в стро
жайшую зависимость от вы
полнения заданий и качест
ва. Звено Г. А. Кулманако- 
ва за производство 980 тонн 
травяных брикетов пер
вым и вторым сортом полу
чило дополнительную оплату 
1.432 рубля. В то же время 
коллектив В. М. Барабина, 
хотя и перевыполнил зада
ние в полтора раза, получил 
только 364 рубля дополни
тельного вознаграждения. 
Его продукция пошла вто
рым и третьим сортом.

С внедрением коллектив
ного подряда в животно
водстве значительно по
высилась трудовая и тех
нологическая дисциплина, 
решена кадровая пробле
ма, выполнены основные 
плановые показатели. Если 
в 1981 году первым сортом 
было реализовано 67,9 про
цента молока, то в прошлом 
— 98,4 процента. За достиг
нутые результаты работни
кам молочного цеха выпла
чено дополнительно 3.683 
рубля, а на откорме молод
няка — 3.323.

В расчете на значитель
ное улучшение производст
венных и экономических по

казателей разработаны и за
ключены договоры по внед
рению коллективного подря
да в текущем году.

Однозначна в отношении 
прогрессивных форм кол
лективного труда позиция 
директора совхоза «Кожев- 
никовский» В. А. Гоймано- 
ва.

— С переходом на бригад
ный подряд, — считает он,
_ у рабочих появилось
стремление экономить в 
большом и малом. Но не 
надо думать, что бригада 
или звено становятся  ̂шко
лой управления и хозяйство
вания сами по себе. Вво
дить новые формы органи
зации и стимулирования 
труда непросто, а без долж
ной подготовки даже опас
но: можно оттолкнуть лю
дей, дискредитировать идею 
подряда. Достижению высо
ких конечных результатов 
способствует хозрасчет. Из
вестно. что он проявляет 
свою силу в том, случае, ес
ли основан на твердом__пла
не. А что у нас порой по
лучается? Сельскохозяйст
венные органы все еще дик
туют цифры от достигнуто- 
го.

Совхоз «Кожевниковский» 
— передовое хозяйство, сла
вится высокими устойчивы
ми урожаями. На протяже
нии ряда лет здесь успешно 
действует цеховая структура 
управления, - основательно 
прижился хозрасчет.

Коллективный поряд в об
ласти существует не один 
год. Есть и методические
материалы. Однако в ряде 
хозяйств организация труда 
не претерпела больших из
менений. Так и це почузст 
вешав преимуществ хозрас
четной системы, некоторые 
бригады распались. Анализ 
показывает, что подобные 
неудачи происходят там, 
где к организации бригад 
и звеньев подходят фор
мально, нарушают принцип 
материальной заинтересо
ванности людей. В животно
водстве при планировании 
не всегда предусматривают
ся полная обеспеченность 
кормами. Животноводам
приходится работать всле
пую, не зная, что получат 
сегодня, а что останется на 
завтра.

— Проблемы эффективно
сти руководства не случай
но становятся предметом 
особой заботы, — говорит 
председатель колхоза “Си
биряк» Зырянского района 
Ф. И. Визнер. — Одно дело, 
когда работник или целый 
коллектив являются просто 
исполнителями, и совсем 
иное, если сами решают, 
как лучше повести произ
водство, с ориентиром на 
высокие конечные результа
ты. Именно такие нравст
венные резервы открывает 
подрядная система организа
ции и оплаты труда.

В успешно работающих на

подряде коллективах пере
довик производства чувству
ет всю меру ответственности 
за работающих рядом това
рищей. ему присуща актив
ная жизненная позиция. 
Роль и значение личного 
достижения, инициативы и 
творческого отношения к 
труду возрастают, они быст
рее становятся достоянием 
всего коллектива. Вот что 
по этому поводу думает 
главный экономист совхоза 
«Приобский» Кривошеинско- 
го района Е. П. Прокопчук: 
«Способность не просто при
нять правильное решение, 
но и грамотно организовать 
его исполнение в условиях 
бригадного подряда играет 
решающую роль. Без этого 
все призывы к честности, 
дисциплине, высокой отдаче 
так и останутся только при
зывами».

Совхоз «Приобский» из 
середняков. Внедрением бри
гадного подряда здесь зани
маются с 1978 года. Были 
ошибки, перекосы, однако 
результаты очевидны. Зна
чительно повысились вало
вое производство и качест
во молока, возросла его то
варность. Улучшилась сое- 
спеченность кормами. На 
146 тысяч уменьшились в 
прошлом году убытки. Сов
хоз не имеет перерасхода 
фонда заработной платы.

Именно эта прогрессивная 
форма открывает кратчай
ший путь от индивидуаль
ного успеха к высокоэф
фективному труду коллекти-

В. НАЗАРОВ,
начальник контрольно
ревизионного отдела обл- 

сельхозуправления.

СЭВ: интеграция в действии

Новые машины 
« А  г  р о м а ш а»

В рамках международного 
общества «Агромаш» * его 
участники — Болгария, Вен
грия, Германская 'Демокра
тическая Республика, Поль
ша, Советский Союз и Чехо
словакия—приступили к со
зданию машин второго noj 
коления для комплексной 
механизации овощеводства, 
садоводства и виноградарст
ва.

«Агромаш» координирует 
исследовательские и конст
рукторские работы по созда
нию новой техники, испы
тывает ее и организует спе
циализированное производ
ство. Причем каждая стра
на-участница выпускает те 
компоненты, которые сама 
проектировала.

Так, Болгария специали
зируется, например, на про
изводстве тракторов и ком
байнов для уборки виногра
да. Виноградоуборочный
комбайн, сконструированный 
болгарскими и советскими 
специалистами, заменит
труд примерно ста человек.

Всепогодный самоходный 
свеклоуборочный комбайн 
КС-6 создан специалистами 
Болгарии, ГДР и Советского 
Союза. Он в состоянии на
копать в течение часа .60 
тонн свеклы и за 10 минут 
загрузить ее в машины.

Специалистам «Агромаша» 
большую помощь оказыва
ют селекционеры. Им уда
лось, например. вывести 
сорта помидоров с более 
прочной кожицей и доста
точно дружно созревающие. 
Для этого сорта конструкто
ры из Ростова-на-Дону раз
работали самоходный тома- 
тоуборойный комбайн, кото
рый скашивает растения 
целиком и, подобрав зеле
ную массу, отделяет от нее 
плоды. После всесторонних 
испытаний в Болгарии, Вен
грии, ГДР и СССР комбайн 
был внедрен в производст
во. Овощеводы получили ма
шину, заменяющую труд 120 
человек.

В числе другой сельско
хозяйственной техники, ко
торую Советский Союз по
ставляет своим партнерам 
по «Агромашу», — гусенич
ные и колесные тракторы, 
приспособления для сорти
ровки моркови, возделыва
ния картофеля. В свою оче
редь СССР получает болгар- 
ские тракторы, механизмы 
ддя садоводства и виногра

дарства, тракторы из Чехо
словакии, польскую техни
ку для возделывания карто
феля.

Благодаря растущим мас
штабам поставок, осущест
вляемым в рамках «Агрома
ша», обеспечивается высо
кая степень концентрации 
производства. Так, ж нача
лу 80-х годов из всей номен
клатуры сельскохозяйствен
ных машин, являющихся 
предметом деятельности
международного общества, 
свыше 70 процентов выпус
калось в одной стране и бо
лее 20 процентов — в двух 
странах. Во многих социа
листических государствах 
за последнее время выросли 
крупные машиностроитель
ные предприятия, способные 
удовлетворять как свои по
требности, так и нужды 
других . государств—участни
ков «Агромаша». В конце 
прошлого пятилетия Болга
рия, например, ежегодно 
поставляла странам—членам 
международного- общества
4,5 тысячи виноградниковых 
тракторов, тысячи различ
ных фрез для обработки 
почвы в садах.

План, коллективно свер
станный партнерами по «Аг
ромашу» на нынешнее пя
тилетие, включает в себя 
совместную разработку та
ких сельскохозяйственных 
машин, которые позволят 
в кратчайшие сроки освоить, 
прогрессивные индустриаль
ные технологии возделыва
ния и уборки овощей, фоук- 
тов и винограда. За 1981 — 
1985 годы специалистами 
стран будет создано свыше 
70 образцов высокопроизво
дительной техники. Одно
временно 'намечены даль
нейшие шаги по специали
зации производства.

В Продовольственной про
грамме СССР поставлена 
задача — последовательно 
развивать кооперирование 
и специализацию в произ
водстве машин и оборудова
ния для механизации ра
бот в садах и на виноград
никах, Для уборки овощей. 
Накопленный «Агромашем» 
опыт показывает, какими 
большими возможностями 
располагают страны социа
листического содружества 
в этой области.

А. НИКОЛЬСКИМ.
(АПН).

Расчет —  
хозяйский

В проекте долгосрочной 
энергетической программы 
нашей страны предусмотре
ны меры по дальнейшему 
увеличению добычи нефти 
и газа в северных широтах 
Западной Сибири. Обеспе
чение прироста запасов уг
леводородного сырья в этом 
регионе ставит перед геодо- 
гамм-практиками и учеными 
еще более цацрияфйн$!| 
задачи по выявлению новых 
подземных кладовых, точ
ному и быстрому определе
нию их объемов. Эти проб
лемы успешно решаются 
уже сегодня, о чем свиде
тельствует представитель
ная экспозиция «Эффектив
ные методы поисков и Раз
ведки " нефтяных и газоеых 
месторождений в Западной 
Сибири», открывшаяся нэ 
ВДНХ СССР.

При выявлении нефтяных 
залежей на севере Тюмен
ской области геологам за
частую встречаются образо
вания сложного строения —

НОВАТОРСКИЙ ПОИСК ГЕОЛОГОВ
небольшие линзы, в кото
рых пласты жидкого топли
ва перемежаются с тонки
ми глинистыми пластинами. 
Причем такие подземные 
резервуары бывают соеди
нены ’ друг с другом, либо 
существуют локально, но в 
каждом из них неодинако
вы состав нефти, количество 
растворенного газа, темпера
тура и пластовое давление.

Примером тому служит 
Салымское месторождение, 
где мощность единичных 
продуктивных отложений 
составляет в общей сложно
сти почти пять десятков 
метров, находящихся на глу
бине около трех километров. 
При разбросанности нефтя
ных «оазисов» нелегко опре
делить место- заложения 
разведочной скважины — с 
тем, чтобы она точно попа
ла в линзу. Сибирские уче
ные совместно с поискови
ками разработали новый 
способ выявления коорди
нат залегания островных

месторождений — с^ исполь
зованием данных сейсмораз
ведки. Энергия отраженных 
волн и их частота явились 
основными указателями ад
реса локальных нефтяных 
ловушек, находящихся в 
юрских отложениях.

Практика показала, что 
так называемый «коэффи
циент успеха» при данной 
методике составляет почти 
90 процентов. Значительно 
облегчается и решение дру
гих задач — уточнение кон
туров залежей, их структу
ры. Расчеты экономистов 
свидетельствуют: сокраще
ние количества «пустых» 
поисковых скважин только 
наполовину — при разведке 
месторождений типа Салым- 
ского — позволит сберечь 
8 миллионов рублей, значи
тельно ускорить передачу 
залежей в промышленную 
разработку.

Еще одна немаловажная 
проблема — подсчет запа
сов углеводородного сырья,

содержащегося в разведан
ных месторождениях. Для 
определения этого показате
ля широко используется ин
формация, полученная в ре
зультате лабораторных ис
следований керна. Но 
она бывает, как вы
яснилось, порой не совсем 
точна.

Ключом к решению этой 
задачи явилось увеличение 
размеров керна, что позво
лило существенно расши
рить объем, сведений о под
земном пласте. Специалисты 
разработали аппаратуру и 
методику для отбора и изу
чения проб пород, значите
льно превышающих ранее 
установленные стандартные 
габариты кернов. Рекомен
довано также вести одно
временно проводку двух ба
зовых скважин — одну с 
применением обычного гли
нистого раствора, другую — 
в «сухом» режиме.. Сравне
ние пгюб из этих стволов,

извлеченных с одинаковой 
глубины, помогает получить 
объективные данные о за
пасах нефти или газа в 
месторождениях.

Методика нашла широкое 
применение не только в гео
логических экспедициях тю
менского севера. Она была 
освоена при разведке Аст
раханского газоконденсатно
го месторождения поиско
виками Поволжья и Восточ
ной Сибири. Суммарный 
экономический эффект от 
внедрения новшества в пра
ктику превысил 16 миллио
нов рублей.

На выставке представлены 
также исследования тюмен
ских ученых по интерпре
тации снимков Западно-Си
бирской плиты, полученных 
с космической орбиты. Сра
внение высотных фотогра
фий с наземными данными 
позволило составить космо
геологическую карту регио
на. Новые сведения о струк
туре сибирской топливной 
кладовой повысят эффектив
ность прогнозирования за
пасов углеводородного
сырья.

(Корр. ТАСС).
Москва.

1 1 % !

Юбилейная навигация И- И. Милика
Сегодня, говоря про работу на сплаве, 

коренные иарымчане Тогурского ЛПК 
обязательно добавят, что не помнят та
кой трудной и затяжной весны. И дей
ствительно, посудите сами: открытие
навигации здесь предполагалось на 
двадцать восьмое апреля. Но погода 
внесла свои коррективы. Первого мая 
в районе Колпашева только вскрылась 
Обь. А десятого, невзирая на планы и 
графики сплавщиков, по реке по-преж
нему шел лед.

Конечно, это совпадение, но в день 
начала ледохода Иван Иосифович Мя- 
лик отметил свое сорокалетие работы 
на сплаве. И в эту юбилейную для 
него навигацию бригада, в которой ра
ботает кавалер орденов Ленина и Тру
дового Красного Знамени крановщик 
Иван Иосифович Милик, взяла в То- 
гурском ЛПК самые высокие обяза
тельства — отгрузить в 1983 году 390 
тысяч кубометров леса. А крановщик,

как известно, в деле погрузки всегда 
фигура заметная.

В его работе нет особых секретов. 
Правда, чуть-чуть все получается не
много быстрее, чем у всех, да ровнее 
и красивее уложенный на баржах ле
жит лес. Но это, как говорит сам Иван 
Иосифович, приходит вместе со сноров
кой, с опытом, значит.

—Не знаю, как получится в эту нави
гацию, — добавляет он, — но если лес 
и баржи будут поступать своевремен
но, то и в этот раз свои обязательства 
мы перевыполним. Крановщики не цод- 
ведут. Напарник у меня, Панов Сергей 
Петрович, добрый крановщик. Добро
совестно свое дело выполняет. Да и все 
в бригаде стараются работать отлично.

НА СНИМКАХ: заслуженный ветеран 
труда крановщик Иван Иосифович Ми
лик; на рейде Тогурского ЛПК.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

......
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Начало на 1-й стр.)
Таким образом, наше тра

диционное и год от года 
крепнущее сотрудничество— 
это убедительный пример 
того, насколько успешными 
и плодотворными могут 
быть отношения между го
сударствами с различным 
общественным строем и 
разной идеологией. Не про
сто мирные, корректные 
связи, но отношения на
стоящей дружбы, взаимного 
уважения и взаимного до
верия.

Хочу в этой связи особо 
подчеркнуть роль, которую 
сыграли в становлении, ук
реплении и всестороннем 
развитии дружественных от
ношений между нашими 
странами такие выдающие
ся государственные деятели, 
как президенты Финлянд
ской Республики Юхо Ку- 
сти Паасикиви, Урхо Кале- 
ва Кекконен и вот сейчас— 
Президент Мауно Койвисто. 
У нас в Советском Союзе 
сформировалось глубокое 
уважение к этим руководи
телям соседней Финляндии 
как к серьезным полити
кам, солидным и честным 
партнерам, патриотам своей 
родины и людям, искренне 
преданным делу прочного 
мира. Отсюда — и их бес
спорно высокий авторитет 
на международной арене. 
Внешнеполитический курс 
Финляндии — «линия Паа
сикиви—Кекконена» — поль
зуется широкой известно; 
стью и уважением.

Сегодняшняя Финляндия— 
активный участник между
народной жизни, и мы в 
СССР ценим эту ее роль, ее 
инициативы, направленные 
на укрепление мира, безо
пасности и сотрудничества 
народов Европы. Достаточно 
вспомнить в этой связи о 
предложении Финляндии 
относительно создания
безъядерной зоны на севере 
Европы и об усилиях фин
ляндской дипломатии на 
мадридской встрече тридца
ти пяти государств.

Советский Союз не про
сто сочувствует идее безъ
ядерной 'зоны на севере Ев
ропы. но и готов содейство
вать ее установлению.

Мы не только взяли бы 
на себя обязательство ува
жать статус такой зоны, но 
и были бы готовы рассмот
реть вопрос о некоторых, 
притом существенных, мет
рах применительно к своей 

, собственной территории,
; прилегающей к зоне, кото

рые способствовали бы у к 
р е п л е н и ю  ее  безъядерного 
статуса. Советский Союз мог 
бы также обсудить е ззннт. 
тересованными сторонами 
вопрос о придании безъ

ядерного статуса акватории 
Балтийского моря.

Самая большая угроза ев
ропейской безопасности в 
настоящее время — это, ко
нечно, намерение размес
тить американские ракеты 
в Западной Европе, превра
тить ее земли в стартовую 
площадку, приспособленную 
для нанесения ядерного 
удара по Советскому Союзу 
и его союзникам. Мы уже 
предупредили: если такое
размещение начнется, СССР 
примет своевременные и эф
фективные ответные меры, 
имея в виду как террито
рии, где будут находиться 
новые американские ракеты, 
так и территорию самих 
США. К этому нас обязы
вает забота о безопасности 
советского народа и его дру
зей. -*

Но нам не хотелось бы, 
чтобы дело дошло до этого. 
Мы — за Европу, свободную 
от ядерной угрозы. Мы по- 
прежнему готовы для нача
ла договориться о крупней
ших сокращениях ядерных 
арсеналов в Европе с обеих 
сторон. Только это должна 
быть честная и равноправ
ная договоренность. Пусть 
от нас не требуют, Чтобы 
Советский Союз оставался 
безоружным под прицелом 
сотен ядерных ракет стран 
НАТО, не имея ответного 
сдерживающего эквивален
та. Если держаться принци
па равенства и одинаковой 
безопасности, то с нами все
гда можно договориться.

У внешней политики 
СССР нет более высокой 
цели, чем мир, прочный 
мир в Европе и во всем ми
ре. Поэтому мы так высоко 
ценим политику миролюби
вых государств, к числу ко
торых, конечно, относится 
Финляндия.

Господин Президент, я 
думаю, Вы согласитесь, что 
наши с Вами переговоры и 
продление Договора 1948 го
да, — это не только круд: 
ный шаг в дальнейшем 
развитии дружбы и сотруд
ничества между Советским 
Союзом и Финляндией, но и 
весьма полезный вклад __ в 
дело упрочения мира л  бе
зопасности в Европе.

Выражая признательность 
нащему грстю за ат<ф визит,, 
предлагаю тост за здоровье 
Президента ФйнлянДской 
Республики Мауно Койвисто 
и госпожи Теллерво Койви
сто, за здоровье всех при
сутствующих здесь фин
ляндский гостей!

За добрососедство и друж
бу между народами Совет
ского ; Союза и Финляндии!

,3а прочный и справедли- 
вый мир в Европе и во веем 
мире! 1

- * *
§ ответной речью вы

ступил М. Койвисто.

Речь М. Койвисто
Уважаемый Генеральный 

секретарь Андропов!
Уважаемые советские хо

зяева!
Дамы и господа!
Сегодня у меня есть по

вод особо выразить свое 
удовольствие в связи с тдм, 
что нахожусь здесь, осуще
ствляя первый официали- 
ный визит в Союз Совет
ских Социалистических Рес
публик во время пребыва
ния на посту Президента. 
Выражаю самую сердечную 
благодарность за получен
ное мною приглашение.

В течение одного с не
большим года я уже имел в 
качестве главы государства 
возможность не раз, в связи 
с другими событиями, посе
тить Советский Союз и 
встречаться с руководителя
ми вашей страны как здесь, 
так и в Финляндии. Эти 
встречи были ценными и 
полезными.

Рассматриваю начавшийся 
официальный визит как 
продолжение той традиций, 
которая развивалась во вза
имных связях Финляндии и 
Советского Союза в течение 
многих лет, даже десятиле
тий. Визит отражает преем
ственность и важное значе
ние отношений между Фин
ляндией и Советским Сою
зом, а также взаимное ува
жение, которое существует 
между нашими странами и 
народами.

i  Конкретное свидетельство 
этих чувств я вижу в 
устроенном для нас приеме, 
в той теплой атмосфере, ко
торая царит во время визи
та с наших первых шагов 
на советской земле. Хочу от 
себя лично и от имени со
провождающих меня лиц 
выразить самую сердечную 
благодарность за подготов
ленную прекрасную про
грамму, за оказанный нам 
великолепный прием.

Во время визита я уже 
имел возможность провести 
обстоятельные беседы как 
по вопросам двусторонних 
отношений наших стран,

так и по важнейшим меж
дународным проблемам с 
Генеральным секретарем 
Центрального Комитета
КПСС Ю. В. Андроповым, 
Наша встреча отличалась 
искренней, теплой и друже
ственной атмосферой, столь 
характерной для отношений 
между нашими государства
ми в целом. На меня произ
вели большое впечатление 
интерес и компетентность,
которые Вы, господин Гене
ральный секретарь, прояви
ли в отношении нашего ши
рокомасштабного сотрудни
чества во всех его деталях.

Взаимные связи Финлян
дии и Советского Союза но
сят стабильный, разносто
ронний характер и обогаща
ются постоянно новым со
держанием как в результа
те взаимных визитов, так и 
в будничной, повседневной 
работе. Основа для этого 
сотрудничества была созда
на в 1948 году, когда между 
нашими странами был за
ключён Договор о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной 
помощи.

Двум соседним странам, 
живущим в дружественных 
отношениях, полезно стро
ить свои взаимные связи на 
достаточно длительную, пер
спективу. Предпосылки для. 
этого, созданы Договором о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи. Такая 
планомерность создает уве
ренность и надежность для 
всего сотрудничества и его 
развития.

В международной полити
ке мы сейчас переживаем в 
известном смысле переход
ное время, которое легко со
здает неуверенность относи
тельно положения и целей 
различных государств. В 
этой ситуации Финляндия, 
однако, находится вне вся
ких расчетов и инсинуаций. 
Мы будем и впредь твердо 
следовать «линии Паасини- 
ви — Кекконена*.

Стабильности междуна
родного положения Фин
ляндии решающим образом

содействует тот факт, что в 
течение трех с половиной 
десятилетий наши отноше 
ния с великой соседней дер
жавой, Советским Союзом, 
опираются на основной до
кумент, сохраняющийся не
изменным по своему содер
жанию. Вот почему мы со
чли желательным, чтобы 
срок действия Договора о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи в его су
ществующей форме был 
продлен еще до истечения 
срока его действия. Руково
дители Советского Союза 
выразили, со своей стороны, 
готовность к этому. Посколь
ку так было также в 1955 и 
1970 годах, заблаговременное 
продолжение срока действия 
этого договора стало хоро 
щей традицией.

Высокие представители 
Финляндии и Советского 
Союза сегодня здесь, в Кре 
мле, были свидетелями ре
зультата этих . переговоров, 
подписания протокола о 
продлении срока действия 
Договора о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помо
щи. Этот акт конкретно под
черкивает преемственность 
и неизменность доверитель
ных финляндско-советских 
отношений и создает пред
посылки для развития этих 
отношений на длительную 
перспективу. Лично считаю 
весьма важным то, что про
дление срока действия ос
новного документа наших 
отношений происходит
именно во время моего пер
вого официального визита в 
Советский Союз. Оно при
дает моему визиту важное 
государственное значение.

Весной текущего года ис
полнилось 35 лет со дня за
ключения Договора о друж
бе, сотрудничестве и взаим
ной помощи. Столь длитель
ный период позволяет оце
нивать взаимные отношения 
наших стран в исторической 
перспективе.

Благодаря этому дально
видному решению отноше
ния между Финляндией и 
Советским Союзом стали 
образцом добрососедских 
отношений, не подвержен
ных изменениям междуна
родного климата, колебани
ям политической конъюнк
туры. Опыт доказал, что эти 
отношения полностью отве
чают коренным " интересам 
обоих стран и народов.

Экономические взаимосвя
зи занимают центральное 
место в отношениях между 
Финляндией и Советским 
Союзом. С точки зрения 
Финляндии, наша торговля 
была всегда важным фак
тором для всего нашего на
родного хозяйства. Это ка
сается не только экспорта 
Финляндии. Это относится,'В 
самой большой степени и к 
нашему импорту из Совет
ского Союза.

В целом взаимное эконо
мическое сотрудничество 
развивается в соответствии 
с нашими ожиданиями. Ко
лебания мировой экономики, 
естественно, отражались и 
на нашей двусторонней тор
говле, но мы сумели решить 
возникшие в этой связи 
проблемы в духе нашего 
традиционного хорошего со
трудничества, в соответст
вии с интересами обеих сто
рон.

Недавно мы приступили к 
выработке очередного согла
шения о товарообороте и 
платежах на -1986—1990 го
ды. Оно будет иметь важ
ное значение для нашей 
торговли еще до начала 
этого договорного перио
да. В середине дей
ствия н ы н е ш н с г о  пяти
летнего соглашения о това
рообороте и платежах мы 
можем констатировать, что 
нами достигнут такой уро
вень взаимной торговли, что 
цели, поставленные в ука
занном соглашении и в дол
госрочной программе разви
тия экономического сотруд
ничества, несомненно, будут 
достигнуты и даже превы
шены. Задачей на следую
щий пятилетний период, на 
мой взгляд, следовало бы 
поставить обеспечение про
должения торговли, по 
меньщей мере, в достигну
тых масштабах. Вместе с 
тем следовало бы совершен
ствовать й структуру тор
говли.

Дорогие друзья,
международная атмосфе

ра, к сожалению, значи
тельно отличается от того, 
к чему мы привыкли в на
ших взаимных отношениях. 
В такой ситуации подчерки
вается еще больше. чем 
обычно, значение приобре
тенного нами на практике 
опыта, свидетельствующего 
о том, что между двумя го
сударствами, различными 
как по своим масштабам, 
так и по общественным си
стемам, могут существовать 
прекрасные отношения и 
широкомасштабное сотруд
ничество.

В международном плане 
значение хороших фин- 
ляндско - советских отно

шений отражается, естест
венно, прежде всего на по
ложении на Севере Европы. 
Строящиеся на Договоре 
1948 года отношения между 
нашими странами оказыва
ют существенное влияние 
на сохранение общего ста
бильного положения в при
легающем к нам районе. 
Целью Финляндии является 
сохранение и в дальнейшем 
европейского севера ста
бильным, вне сферы между
народной напряженности.

Для обеспечения стабиль
ности на Севере Европы 
было бы важно сохранить 
этот район безъядерным вс 
всех возможных ситуациях. 
Мы будем и впредь прила
гать усилия в пользу созда
ния на Севере Европы безъ
ядерной зоны на основе со
ответствующего предложе
ния, выдвинутого президен
том Кекконеном еще в 1963 
году. В этой связи мы, фин
ны, положительно восприня
ли Ваше, господин Гене
ральный секретарь, недав
нее заявление о позитивном 
отношении Советского Сою
за к инициативе Финлян
дии, а также о его готовно
сти рассмотреть вопрос о ме
рах применительно к его 
собственной территории,
прилегающей к северным 
странам.

В целом международная 
обстановка вызывает озабо
ченность. Первостепенно
важным было бы прекраще
ние продолжающейся гонки 
вооружений и создание в 
результате этого лучшей ат
мосферы, отличающейся
большим доверием и готоз- 
ностью к сотрудничеству. 
Ведь это единственный путь 
к укреплению веры в буду
щее. Все усилия, направлен
ные на сдерживание гонки 
вооружений, прежде всего 
ядерных, имеют первосте
пенную важность. Проходя
щие в Женеве переговоры 
касаются всех нас, и мы 
искренне надеемся, что эти 
переговоры приведут к до
говоренности — чем быст
рее, тем лучше. Иное раз
витие подорвало бы те за
воевания, которые достиг
нуты в годы разрядки 
именно в отношении Евро
пы, не говоря уже о тех 
последствиях, которые име
ло бъг для человечества не
ограниченное продолжение 
гонки вооружений.

В Мадриде уже третий 
год продолжается вторая 
встреча представите л ей  
стран — участниц общеев
ропейского совещания. Мы 
надеемся, что там будет 
выработан содержательный 
документ, сбалансированно 
охватывающий все отдель
ные сферы ^Заключительно- 
го акта. Вместе с другими 
нейтральными' и неприсое- 
динившимися- странами 
Финляндия подчеркивает 
важность достижения этой 
цели и прилагает неустан
ные усилия в ее пользу. 
Так мы на практике стре
мимся осуществлять нашу 
нейтральную политику в 
интересах укрепления ми
ра. И в будущем нашей 
линии и нашим собствен
ным интересам, направлен
ным на укрепление безо
пасности всей Европы, так
же будет отвечать содейст
вие процессу, начатому об
щеевропейским совещани
ем, в тех случаях, когда У 
нас будет возможность ока
зывать на него влияние. 

Дорогие друзья, 
я нахожусь здесь, чтобы 

продолжить ценнейшие тра
диции финляндоко - со
ветских о т н о ш е н и й .  
Мои предшественники, пре
зиденты Паасикиви и 
Кекконен, построили и раз
вили, со своей сто
роны, наши о т н о ш е н и я  
до их нынешнего высокого 
уровня. Это полученное 
мною наследие налагает 
обязательства как на меня, 
так и на весь финский на
род. Исходя из этого, мы 
будем идти вперед и в бу
дущем. Я мог вновь отме
тить, какой ценной являет
ся та поддержка, которую 
оказывает руководство Со
ветского Союза развитию 
этих отношений. С осозна
нием этого легко продол
жать работу, которую пред
усматривает дальнейшее 
развитие отношений между 
нашими странами.

Господин Генеральный 
секретарь,

позвольте в этот знаме
нательный для взаимоотно
шений наших стран год 
предложить тост за буду
щее этих хороших отноше
ний, за Ваше здоровье, гос
подин Генеральный ~ секре
тарь, за Ваши успехи, за 
счастье всего советского на
рода. * * *

Речи Ю. В. Андропова и 
М. Койвисто, выслушанные 
с большим вниманием, бы
ли встречены продолжи- 
тельными аплодисментами.

Обед прошел в дружест
венной обстановке.

(ТАСС).

........... .......... ........ ..........................................................................................................................

Спрашивайте —
о т в е ч а е м

— Моей дочери два с по
ловиной года. Она больна и 
нуждается в длительном 

^уходс. Имею ли я право на

отпуск без сохранения 
держания?

А. СОБОЛЕВА.
Том ский район .
Отвечает заведующая от

делом по государственному 
социальному страхованию 
облсовпрофа Г. А. Золота- 
вина:

— Согласно положению 
по государственному соци

альному страхованию в слу
чае необходимости ухода за 
длительно болеющим ребен; 
ком, лечащий врач совмест
но с заведующей поликли
никой выдают справку, по 
которой администрация пре
доставляет отпуск без со
хранения заработной платы.

Если в связи с условия
ми производства админист
рация не предоставляет

Н Ф О Р м а ц и я

е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

С о в м е с т н о е  к о м м ю н и к е

1СНПI

)з ы в а  1

ГАВАНА. Важнейшая за
дача наших%щей — борьба 
за мир, независимость и 
развитие, за прекращение 
гонки вооружений и ослаб
ление угрозы ядерной ка
тастрофы. Об этом говорит
ся в совместном коммюни
ке, подписанном Первым 
секретарем ЦК Компартии 
Кубы Ф. Кастро и Предсе
дателем Президиума ЦК 
Союза коммунистов Юго
славии М, Рибичичем об 
итогах официального визи
та на Кубу югославской 
партийной делегации.

Стороны подчеркнули не
обходимость всем прогрес
сивным, демократическим 
силам включиться в борь

бу за преодоление мирового 
экономического кризиса, за 
ослабление международной 
напряженности, за мир во 
всем мире.

В коммюнике отмечается, 
что Компартия Кубы а  
СКЮ выступают за ослаб
ление напряженности в Ев
ропе, за разрядку и упро
чение позитивных процес
сов, начатых в Хельсинки 
на Совещании по безопас
ности и сотрудничеству в 
Европе.

Стороны высказались в 
поддержку борьбы народов 
Латинской Америки и Ка- 
рибского бассейна за неза
висимость и суверенитет, их 
растущей приверженности

движению неприсоединения, 
решимости бороться против 
империализма, колониализ
ма и неоколониализма. Они 
осудили агрессивные дейст
вия против Никарагуа и 
попытки подавить законную 
борьбу сальвадорского наро
да.

В ходе переговоров отме
чалось, что социализм как 
мировой процесс, продолжа
ет укрепляться и продви
гаться вперед, несмотря на 
сложные и трудные меж
дународные условия. Была 
подчеркнута важность сот
рудничества между комму
нистическими, рабочими и 
другими прогрессивными 
партиями и силами.

К о н т р а с т ы
п о г о д ы

ПАРИЖ. Проливные дож
ди, выпавшие над обшир
ными районами Франции в 
мае, нанесли существенный 
ущерб сельскому хозяйству. 
Больше всего пострадали 
Бургундия и область Рона- 
Альпы. Вышедшая из бере
гов река Сона затопила по
ля, огороды и пастбища. По
севы огородных культур по
гибли почти на 80 проц. 
площадей.

В результате затяжных 
дождей»оказалось невозмож
ным произвести вовремя по
сев кукурузы и свеклы на 
60—70 проц. площадей в 
Шампани, Бургундии, Иль- 
де Франсе. Из-за затопления 
естественных пастбищ суще
ственно сократилось произ-' 
водство молока.

ДЕЛИ. Очень жаркая ш>- 
’ года сохраняется в север
ной части Индии. Как сооб
щает " информационное
агентство ПТИ, в штатах 
Уттар - Прадеш, Хариана, 
Пенджаб температура воз
духа днем достигает 44 гра
дусов. В индийской сто
лице столбик термометра 
поднялся до отметки 42,3 
градуса.

ПО ЗАКОНАМ СОТРУДНИЧЕСТВА
НРБ. Завод запоминающих устройств в Велико Тырно- 

r o  — одно из крупнейших предприятий болгарской 
электроники. Благодаря тесному сотрудничеству со стра 
нами — членами СЭВ, и прежде всего с СССР, респуб
лика вышла на передовые позиции по производству 
электронной техники. В настоящее время значительная 
доля болгарского экспорта приходится на электронные н 
электротехнические изделия.

НА СНИМКЕ: инженеры завода запоминающих уст
ройств в Велико-Тырново М. Ковачева и Р. Цвеев.

Фото БТА—ТАСС.

Сессия ВСНП 

нового созыва
ПЕКИН. Здесь откры

лась первая сессия Все
китайского собрания на
родных представителей 
(ВСНП) шестого созыва. 
Сессии предстоит из
брать председателя Ки
тайской Народной Рес
публики, пост которого 
был восстановлен соглас
но новой конституции, 
принятой в декабре про
шлого года

Будут, избраны состав 
Постоянного комитета 
ВСНП шестого созыва, 
председатель Централь
ного военного совета КНР 
и утверждены кандидату
ры других лиц, входя
щих в состав этого орга
на, который, по новой 
конституции, «руководит 
всеми вооруженными си
лами государства».

Объявлено также, что 
сессия утвердит предло
женные кандидатуры 
премьера Госсовета КНР, 
его заместителей и чле
нов Госсовета, рассмот
рит план экономическо
го и социального разви
тия страны на 1983 год.

К о м м е н т а р и й  
а г е н т с т в а  
Б  а  х  т  а  р

КАБУЛ. В связи с по
явлением в последнее 
время в китайской печати 
ряда враждебных Афга
нистану публикаций,
агентство Бахтар распро
странило комментарий, 
в котором, в частности, 
говорится: эта враждеб
ность — следствие пози
ции Китая в отношении 
Афганистана. КНР Не мо
жет скрыть собственной 
причастности к необъяв
ленной войне против 
ДРА. Совместно с импе
риалистическими сообщ
никами Пекин провоци
рует убийства и насилие 
на территории Афгани
стана. Китайские инстру
кторы готовят на терри
тории Пакистана афган
ских контрреволюционе
ров, обучая их методам 
террора и диверсий. За
тем .этих бандитов засы
лают в ДРА, и там, ис
пользуя оружие, предо
ставленное им КНР, они 
совершают кровавые
преступления против аф
ганского народа.

С ъезд  польских журналистов
ВАРШАВА. Здесь завер

шил работу первый съезд 
Союза журналистов ПНР. Он 
обсудил и принял програм
му деятельности польских 
журналистов на ближайшие 
четыре года, идейно-полити
ческую декларацию, резо
люцию о борьбе с антиполь- 
скими диверсионными цент
рами на Западе, а также 
обращение к журналистам 
с призывом усилить борьбу 
против провозглашенной ад
министрацией Рейгана докт
рины антикоммунистиче
ского «крестового похода». 
Принят устав союза, избра
ны его руководящие орга
ны.

В работе съезда участво

вали делегации Междуна
родной организации журна
листов, Союзов журналистов 
СССР и других социалисти
ческих стран.

На съезде выступил Пер
вый секретарь ЦК ПОРЯ, 
Председатель Совета Мини
стров ПНР В. Ярузельский, 
который охарактеризовал
задачи средств массовой ин
формации с учетом внут
ренних условий и междуна
родного положения страны.

Польша, сказал он, ста
ла одной из главных целей 
«крестового похода», развер
нутого администрацией
США.

Польша — это прочное 
звено социалистического со

дружества, продолжал
В. Ярузельский, - Существо- 
звание такой Польши — это 
поражение всех тех, кто 
планирует «демонтаж ком
мунизма». Поэтому стратеги 
в Вашингтоне угрожают 
нам, ставят условия, под
стрекают. Им вторят радио
станции Парижа, Лондона, 
Мюнхена.

За океаном утверждают, 
что у правительства США, 
мол, нет иных стремлений, 
кроме как обеспечить сво
боду, счастье и благосостоя
ние польского народа. Лишь 
безгранично наивные люди 
могут поверить им — тем, 
кто осуществлял геноцид 
во Вьетнаме, установил не

человеческую эксплуатацию 
в Латинской Америке, при
крывает преступления из
раильской солдатни, под

держивает расистский ре- 
■ жим в ЮАР.

Судьба польского народа 
и Польши безразлична США 
и НАТО. Вновь подтверж
денное ими намерение раз
местить к западу от Эльбы 
новые американские ядер- 
ные средства влечет за со
бой серьезные последствия. 
Мы полностью поддержива
ем недавнее заявление Со
ветского правительства в 
связи с планируемым адми
нистрацией США разверты
ванием на территории За
падной Европы новых аме
риканских ракет средней 
дальности, подчеркнул
В. Ярузельский.

А Н Г Л И И : П Р Е Д В Ы Б О Р Н Ы Е  Б А Т А Л И Н

длительный отпуск, мать 
может перейти на работу с 
укороченным днем.

В  соответствии с разъяс
нением ВЦСЦС от 9 июля 
1980 года женщина, имею
щая детей в возрасте до 
8 лет, при повторном уволь
нении по собственному же
ланию в течение календар
ного года сохраняет непре
рывный стаж.

В Великобритании вступи
ла в завершающую стадию 
предвыборная горячка, на
чавшаяся в мае после до
срочного роспуска парламен
та. На пороге — 9 июня̂ , 
когда миллионы жителей 
соединенного королевства 
направятся К избиратель
ным урнам.

Англичанам предстоит из
брать 650 депутатов палаты 
общин, т. е. на 15 больше, 
чем на предыдущих выбо
рах в 1979 году. Это связа
но с проведенным консер
ваторами изменением гра
ниц избирательных округов, 
вызвавшим протесты со 
стороны главной оппозици
онной партии — лейборист
ской. С помощью такого 
шага консерваторы решили 
уменьшить «удельный вес» 
городов, где сильны позиции 
лейбористов, и одновременно 
увеличить весомость при
городной и сельской местно
сти, в которой большим 
влиянием пользуется кон
сервативная партия.

По мнению местных по
литических обозревателей, 
нынешняя кампания войдет 
в историю Англии как одна 
из самых ожесточенных. 
Тон в ней задает консерва
тивная партия, применяю
щая, по выражению газеты 
«Морнинг стар», тактику, в 
которой «доминирующими 
элементами являются гряз
ные трюки и искажение ре
альных фактов». К ее услу
гам — хорошо отлаженный 
пропагандистский аппарат 
буржуазной печати. Англи
чанам упорно навязывается 
мысль о том, что консерва
торы — это, дескать, един
ственная в стране партия, 
способная «спасти Велико
британию». По данным пе

чати, из казны партии 
тори, щедро финансируемой 
крупным капиталом, на ве
дение предвыборной кампа
нии выделено 20 миллионов 
фунтов стерлингов.
' Консервативные деятели 

выступают с тезисом, что 
все худшее уже позади, что 
началось оздоровление эко
номики. Используется ряд 
факторов, носящих времен
ный характер. «Я принесла 
вам хорошие новости»,. — 
заявила М. Тэтчер избира
телям столичного округа 
Финчли, сообщая, что 'уро
вень инфляции в стране в 
настоящее время несколько 
снизился. Она, однако, ни 
словом не обмолвилась, что 
это вызвано сезонными 
факторами. Премьер-ми
нистр, разумеется, «забы
ла», что за годы правления 
тори цены на основные 
продукты питания и потре
бительские товары возросли 
в Великобритании на 45 
процентов, а цены на неко
торые виды услуг, транс
порт, за газ, электричество, 
телефон и жилье увеличи
лись на 75 процентов.

Одновременно консервато
ры применяют в борьбе за 
голоса избирателей уже ис
пытанный метод раздува
ния мифа об «угрозе с Во- 

. стока», пытаясь оправдать 
колоссальные военные рас
хода, которые в годы их 
правления достигли астро
номической суммы в 15,9 
млщ. фунтов стерлингов в 
год/

Что же касается предвьг 
борного манифеста этой 
партии крупного капитала, 
то он построен на уже хоро
шо известных принципах 
британского консерватизма. 
Это в первую очередь даль

нейший «жесткий» подход к 
проблемам мира, разоруже
ния и разрядки, подстегива
ние гонки вооружений, про
должение экономической по
литики, основанной на со
кращении государственных 
расходов на экономические 
и социальные нужды и 
ущемлении прав профсою
зов, ставка на силу и ре
прессии в Ольстере.

В своей предвыборной 
кампании консерваторы пы
таются использовать и 
«фолклендский фактор»,
т. е. сыграть на шовинисти
ческих настроениях части 
избирателей, насаждаемых 
буржуазной пропагандой в 
связи с «победой» на Фолк
лендах.

Политической программе 
тори лейбористская партия 
противопоставила предвы
борный манифест, достаточ
но претенциозно названный 
«новая надежда для Брита
нии». Во внешней политике 
лейбористы предлагают
принять ряд мер, направ
ленных на уменьшение уг
розы ядерной войны и на 
укрепление процесса разряд
ки в Европе и во всем ми
ре. В случае прихода к 
власти они обещают, в част
ности, отказаться от разме
щения на английской земле 
американских крылатых ра
кет. Лейбористская партия 
выступает за заключение 
договора о замораживании 
производства, размещения и 
испытаний ядерных воору
жений.

Во внутриполитической 
области партия обещает 
принять меры для сокраще
ния многомиллионной ар
мии безработных, выступает 
за укрепление промышлен
ности за счет увеличения 
правительственных ассигно
ваний на ее нужды, за пре^

кращение расовой дискри
минации в отношении вы
ходцев из бывших англий
ских колоний.

С конструктивных пози
ций выступает в предвы
борной борьбе Коммунисти
ческая партия Великобри
тании. В опубликованном 
ею предвыборном манифе
сте подчеркивается в пер
вую очередь необходимость 
осуществления коренных 
прогрессивных преобразова
ний в британском обществе. 
Коммунисты призывают 
прежде всего к коренному 
пересмотру экономической 
политики, которая привела 
к катастрофическому поло
жению в области занятости; 
предлагают увеличить сред
ства на социальные нужды. 
Они говорят решительное 
«нет» попыткам консервато
ров подорвать единство 
профсоюзного движения, 
еще больше' урезать права 
рабочих и служащих путем 
принятия новой серии анти
профсоюзных законов.

Английские коммунисты 
выступают за принятие 
срочных мер в области во
енной разрядки. Они требу
ют, в частности, отказа от 
модернизации английских 
ядерных сил, от размеще
ния на территории страны 
американских крылатых ра
кет, высказываются за пре
вращение Западной Европы 
в безъядерную зону. Ком
мунисты обсуждают подчи
нение внешней политики 
Великобритании агрессивно
му милитаристскому курсу 
вашингтонской администра
ции. Их основной лозунг в 
ходе предвыборной борьбы 
— «Работа вместо бомб».

А. ФЕДЯШИН, 
корр. ТАСС.

Лондон.
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большому СЧЕТУ
«Егор Булычов и другие» на белорусской сцене

...За стенами дома — 
крутые ветры истории. 
Ломается время, наступает 
новая эпоха. Новые люди 
выходят на авансцену обще
ственного развития. А здесь 
суетятся, мечутся в напрас
ных хлопотах, цепляясь за 
свои маленькие, шкурные 
проблемы, люди уходящего, 
вчерашнего дня. Они еще 
мнят себя хозяевами жиз
ни, но они уже обречены, 
навсегда обречены остаться 
на обочине, «отстать от по
езда» без всякой надежды 
догнать его.

И среди этих мелких лю
дей страдает, мучается в 
неразрешимой нравственной 
коллизии большой, масштаб
ный, еще сильный человек, 
на пороге смерти открываю
щий несостоятельность все
го, что он делал и сделал в 
жизни. «Не так жил!»—бес
пощадно выносит себе при
говор волжский купец-мил- 
лионщик Егор Васильевич 
Булычов.

Пьеса великого пролетар
ского писателя А. М. Горь
кого «Егор Булычов и дру
гие» давно стала нашей со
ветской классикой. Ее сце
ническое воплощение связа
но с такими именами, как 
Б. В. Щукин, Л. М. Леони
дов, Н. Ф. Монахов и дру
гие корифеи советского те
атра. О Булычове существу
ет большая аналитическая 
литература. Но в том-то и 
состоит сила классического 
произведения, что новые и 
новые поколения обращают
ся к ним, решая вопросы 
своего времени, своей эпо
хи.

Для Минского русского 
драматического театра, обра
тившегося к «Булычову» — 
через полвека после его 
сценического рождения, — 
для постановщиков спектак
ля художественного руково
дителя коллектива Б. А. 
Глаголина и режиссера А. Н. 
Маркевича главное в пьесе 
— нравственная сторона де
ла, именно тот беспощад
ный по откровенности итог, 
который подводит главный 
герой к концу действия. 
Именно это — и вполне оп
равданно — кажется театру 
главным в пьесе, созвучным 
нашему времени, сегодняш
нему дню, когда вопросы об 
ответственности каждого че
ловека перед своей эпохой, 
перед историей являются, 
может быть, одной из глав
ных коллизий, которые ис
следует искусство, и искус*1

ство театра — в особенно
сти. В этом плане «Булы
чов» прочитан театром, «све
жими нынешними очами», 
и у зрителя возникают ассо
циации с целым рядом яв
лений театра последних де
сятилетий. Например, с 
пьесой С. Алешина «Все 
остается людям», в которой 
уже наш с вами современ 
ник е позиций коммунисти
ческой нравственности реша
ет в той же «булычовской» 
ситуации проблемы лично
сти и истории, жизни и 
смерти.

Уже с первых сцен мин
ского спектакля становится 
ясным, что соединительный 
союз «и» в названии горь
ковской пьесы не соединя
ет, а резко разделяет Булы- 
чова и «других». Последние 
остаются не только на обо
чине жизни, но и на обочи
не действия, что последова
тельно подчеркивается ми
зансценическими решения
ми, светом и другими сред
ствами сценической вырази
тельности. Действие в спек
такле развивается стреми
тельно, оно как бы кинема
тографически ■ кадрировано 
(художник — заслуженный 
деятель искусства БССР 
Н. Тур) так, что на первом 
плане всегда, даже когда 
на сцене нет Булычова, — 
его мучительное прозрение, 
поздняя и горькая пере
оценка 'ценностей. Этот 
стремительный, очень совре
менный темп спектакля, по
ставленного на материале 
пьесы, написанной в тради
циях драматургической
классики, неизбежно потре
бовал некоторых купюр в 
тексте. С ними почти всег
да можно согласиться, хотя 
досадно, что они иногда все- 
таки снижают остроту со
циального звучания горь
ковского шедевра.

Надо сказать, что такая 
сценическая концепция вряд 
ли могла быть успешно реа
лизована, не оказалось бы в 
труппе театра актера, чье 
дарование было бы адекват
но. поставленной режиссурой 
нелегкой сценической зада
че. Народный артист СССР 
Р. И. Янковский, несомнен
но, — яркий представитель 
советской реалистической 
школы и в то же время ар
тист по-хорошему современ
ней, умеющий говорить со 
зрителем на сегодняшнем, 
открытом и честном языке.

Егор Р. И. Янковского 
прежде всего — личность. 
Он, несомненно, сродни тем 
фигурам купцов, которых 
мы знаем по другим произ
ведениям А. М. Горького, и 
в то же время другой: это

человек, сумевший наити в 
себе мужество перед лицом 
неизбежного конца честно 
признать: «Не на той улице 
жил!» У Р. И. Янковского 
звучат здесь и горечь о зря 
растраченных незаурядных 
силах, и боль, что понял 
это слишком поздно, и тяж
кое понимание того, что 
этих — «других», слетев
шихся сейчас точно воронье 
к его скорбной постели, соз
дало не только время — соз
дал и сам он, Булычов, по
жинающий теперь плоды, 
посеянные им самим.

Великолепен Булычов Ян
ковского в своих спорах с 
представителями духовенст
ва — с Павлином (артист 
А. Л. Ткаченок), Меланией 
(заслуженная артистка
БССР О. И. Шах-Парон). В 
этих спорах сначала еще 
звучит робкая, такая при
зрачная, но такая по-челове
чески понятная надежда на 

. то, что эти «предстатели 
господни» могут помочь ему 
вернуть здоровье и силы. Но 
очень быстро — природным 
своим умом, практической 
сметкой герой Р. И. Янков
ского понимает всю эфемер
ность этих надежд, и они 
оборачиваются гневным
сарказмом, горькой насмеш
кой над теми, кто офици
ально владеет в обществе 
Булычова духовной истиной 
в последней инстанции. Ка
жется, Булычов Янковского 
испытывает такое острое на
слаждение, безжалостно ра
зя раскаленной иронией по
па Павлина, что на время 
забывает о грызущей его бо
лезни. «Все отцы! — ирони
зирует герой Р. И. Янков
ского. — Бог — отец, царь 
—1 отец, ты — отец, я — 
отец..,». Афористичная, по- 
горьковски меткая речь Бу
лычева великолепно звучит 
в устах артиста. Эти гнев
ные сарказмы рождаются 
без всякого нажима, без 
расчета на внешний эффект. 
Р. И. Янковский, почти не 
прибегая к внешним прие
мам выразительности, пока
зывает главное: за каждым 
афоризмом Булычова стоит 
глубокая, выстраданная
мысль.

Булычов — несомненная 
удача артиста, в этой роли 

. проявилась масштабность 
его очень русского по своей 
природе дарования, нечасто 
встречающаяся способность 
мыслить на сцене, наконец, 
умение увидеть героя с по
зиций сегодняшнего дня, со
временности. Пожалуй, мож
но было бы иногда меньше 
подчеркивать чисто физиче
ский аспект страданий, ис

пытываемых Бульгчовым, — 
ведь самое важное — и для 
Горького, и для театра — 
это страдания души героя, 
томление его разума, приво
дящее его к жестокой чест-. 
ности перед собой и близ
кими.

Близкихло всего двое 
среди многочисленного
окружения Булычова. Он 
говорит Глафире: «Ты да
Шурка, вот это я нажил, а 
остальное — меня выжило». 
Обе этих роли решены в 
спектакле через восприятие 
главного героя. В Глафире 
(заслуженная артистка
БССР Л. Б. Былинская) 
главное — ее бескорыст
ная любовь к Егору, позво
ляющая с достоинством ве
сти себя в непростой семей
ной ситуации. Артистка 
Е. С. Цветкова создает 
обаятельный образ Шуроч
ки, побочной дочери Булы
чова, умея передать и нера
страченные надемсды юно
сти, и серьезные мысли о 
месте в жизни, о будущем, 
часто скрываемые за лука
вым эпатажем «респекта- 
бельных» родственников.

«Другие» в спектакле во 
многом лишь фон, на кото
ром разворачивается духов
ная драма Булычова. В этом 
плане иногда хочется, чтобы 
идейные противники героя, 
в частности Павлин, были в 
спектакле несколько помас
штабнее. Однако многие ис
полнители в жестких рам
ках, отведенных им пьесой 
и режиссурой, сумели соз
дать запоминающиеся обра
зы. Это—Варвара (артистка 
Т. В. Хвостикбва); Звонцов, 
ее муж (артист Б. М. Пад
ва), лесник Донат (заслу
женный артист БССР И. А. 
Рожба) и другие. Запомина
ется маленький хищник — 
управляющий Булычова 
Мокей Башкин, успевший 
урвать достаточно сладкий 
кусок из состояния хозяина 
(заслуженный артист БССР 
А. А. Белов).

Театр не оставляет у зри
теля сомнений '  в трагиче
ском исходе болезни Булы
чова. Но — вот парадоксаль
ная сила искусства! — фи
нал спектакля отнюдь не 
оставляет ощущения безна
дежности. Высоты человече
ского духа, на которые су
мел подняться герой, моби
лизовавший все свои душев
ные и нравственные силы, 
заставляют думать об огром
ных возможностях челове
ка, возможностях, которые 
могут полно раскрыться 
только в наше время, рас
крепостившее силы и дух 
личности.

Б. БЕРЕЖКОВ.

С Е М И Н А Р

КОМПОЗИТОРОВ
Состоялись очередные за

нятия постоянно действую
щего семинара начинающих 
композиторов. Участники 
его обсудили новые произ
ведения молодых авторов.

Александр Кириллов — 
руководитель детского му
зыкального клуба «Ромаш
ка» манометрового завода, 
познакомил со своим кон
цертом для баяна и симфо
нического оркестра. Обсуж
дение на семинаре сочине
ния крупной формы — яв
ление нечастое, и повышен
ный интерес к нему был 
вполне естественным. В 
концерте, основанном на 
двух русских народных пес
нях «Поздно вечер из ле
сочка» и «Русская протяж
ная», — была отмечена ме
лодическая напевность, ис
кренность интонации. Вме
сте с тем автору были вы
сказаны замечания по не
четкости формы сочинения.

Преподаватель пения шко
лы № 44 В. Н, Солопун по
казал три песни, отмечен
ные дипломами лауреата на 
смотрах художественной 
самодеятельности. В жанре 
эстрадной лирической песни 
пробует сочинять студент 
ТГУ В. Корчагин.

Наряду с интересными, 
грамотными сочинениями на 
консультацию нередко по
ступают и те, что написаны 
очень слабо. Надо учиться! 
Ведь для того, чтобы со
чинить музыкальный пери
од, состоящий всего из 
восьми тактов, необходимо 
владеть музыкальной гра
мотой, слышать и уметь 
записать гармоническую ос
нову сочинения.

На семинаре занимаются 
в основном авторы из об
ластного центра. Необходи
мо установить контакты с 
теми, кто живет в районах. 
В этом большую помощь 
могут оказать районные от
делы культуры.

Секция композиторов на
поминает музыкантам, про
бующим себя в сочинении, 
о tqm, что в семинаре мо
гут участвовать все жела
ющие получить квалифици
рованную помощь.

С. КОРОЛЕВ, 
председатель, секции том
ских композиторов, за
служенный работник 

культуры РСФСР.

В залах
и на вернисажах Ж ИВАЯ ИСТОРИЯ В М Е Т А Л Л Е

В областном краеведческом музее экспонируется 
выставка «Уральское чугунное художественное ли
тье XIX — XX веков».

«Кого не поражало вол
шебство приручения грубо
го чугуна до эластичной по
слушности благородных ме
таллов!» — с восхищением 
писал уральский писатель 
Е. А. Пермяк о чугунном 
художественном литье. Да. 
вот уже более ста лет пле
няет оно своей красотой и 
благородством пластики. Ни
где в мире искусство литья 
не получило такого разви
тия, как в России. А ка 
Урале, где металл был в по
вседневном обиходе, заменяя 
стекло, фарфор, дерево, это 
искусство нашло благодат
ную почву.

И сегодня с прекрасными 
творениями уральских мас
теров можно познакомиться 
в Томском областном крае
ведческом музее, где начала 
работу передвижная выстав
ка «Уральское чугунное ху
дожественное литье XIX— 
XX веков» из фондов Сверд
ловского историко - револю

ционного музея. Здесь пред
ставлено около двухсот экс
понатов. В ' свое время с 
этой выставкой познакоми
лись жители многих городов 
Среднего Урала, Удмуртии, 
строители ударных комсо
мольски х строек БАМа и
Красноярского края.

История не сохранила дня 
потомков1 точной даты, ко
гда именно появились пер
вые художественные отлив
ки из чугуна. Но известно, 
что уже в XVIII столетии 
многие уральские заводы 
выпускали для своих нужд 
бытовые изделия, рисунча
тые плиты, ажурные решет
ки и кронштейны. Но пер
венство в этом захватил 
Каслинский завод и держит 
его по сей день. Основан
ный в 1747 году тульским 
купцом Яковом Коробковым 
завод приступил к худо
жественному литью позже 
других заводов Урала, пере
няв их опыт и мастерство.

Секрет успеха здесь сос
тавляли и высокое качество 
чугуна, выплавляемого на 
древесном угле, и особые 
достоинства формовочных 
песков, и мастерство ра
бочих рук.' «Недаром про 
каслинское литье да про 
мастеров его давным- 
давно слава по свету 
гуляет. И тем ! эти масте
ра славы добились, что сво
ей горячей кровинкой суме
ли чугун оживить», — так 
издавна говорят на Урале. 
В Каслях в разные годы 
трудилось множество само
бытных дарований, истин
ные мастера художественно
го литья: В. Торокин, С. Хо- 
рошенин, Н. Тепляков, 
Л. Широков и многие дру
гие. Простые рабочие своим 
трудом, своими творениями 
внесли большой вклад в раз
витие чугунного художест
венного литья и художест
венной культуры Урала, 
прославили свой завод на 
века. Разве оставят кого-ни
будь равнодушным произве
дения П. Клодта, Е. Лансе
ре, Н. Либериха, с таким

искусством воспроизведен
ные в чугуне каслинскими 
мастерами.

Кроме Каслей, художест- 
* венное литье выпускал и 

Кусинский завод, считав
шийся основным его сопер
ником. И сегодня на вы
ставке представлены изде
лия этого завода. Решетки, 
статуэтки, шкатулки, вазы, 
тарелки, мебель — что 
только не делал мастеровой 
люд, в чем только не про
являлась его тяга к творче
ству, красоте! Отлитые мас
терами с неповторимой фан
тазией и умением «выле
пить» тончайшие узоры из 
тугоплавкого чугуна, изде
лия покоряют своим изя
ществом, филигранностью, 
красотой. И красота эта не 
бездуховна. Стремление уло
вить динамику жизни, ду
шевного мира человека, со
стояния природы привело к 
тому, что мастерство к кон
цу XIX века достигло новых 
высот. Недаром уральское 
чугунное художественное 
литье получило в этот пе
риод признание как в Рос

сии, так и за рубежом: на 
международных выставках 
в Вене, Филадельфии, Ко
пенгагене, Милане, Сток
гольме оно завоевывает мно
гочисленные медали и ди
пломы. В 1900 году изум
ленная Европа была пора
жена, увидев на Всемир
ной выставке в Париже чу
гунный павильон Каслей. 
Ажурная громада, величест
венная и изящная, покори
ла своей красотой, застави
ла говорить о себе долго и 
удивленно.

И до сих пор живет на 
Урале бессмертное искусст
во литья. Пройдет время, но 
оно по-прежнему будет ра
довать и восхищать людей, 
напоминать о талантливых 
уральских мастеровых с 
«живинкой в деле».

Выставка отражает почти 
все этапы развития русско
го и • советского художест
венного чугунного литья. И, 
думается, что представлен
ные на ней изделия, доста
вят радость ценителям ис
кусства.

А. МАКСЯШИН,
заведующий отделом 
выставок Свердловского 
историко - революцион

ного музея.
■

Е А Т Р

ТЕАТР ДРАМЫ 
Г А С Т Р О Л И  М И Н С К О ГО  ГО С У-

ЙА Р С Т В Е Н Н О Г О  О Р Д Е Н А  Т Р У -  
ОВОГО К Р А С Н О ГО  З Н А М Е Н И  

Р У С С К О ГО  Д Р А М А Т И Ч Е С К О Г О  
Т Е А Т Р А  И М ЕН И  М. ГОРЬКОГО.

8 июня. «Ив ан-ца рев ич» —  
10-30: «П р и н ц  Ар н о  фон Воль- 
ненш тейн» —  19-30; в пом е
щ ен и и  ДК «АВАН ГАРД» —  
«Двое на к ачелях»  —  19-30.

8 ию ня. «Инспекто р-разиня »
19.

ш л
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8 ию ня «Ж енитьба Бальза*

минова» —  9, 11 , 13, 15, 17, 
19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
8 ию ня. «С алам андра» —

8-40. Ю-20. 12. 13-40. 15-20. 17, 
18-40, 20-20, 22. «П о  т у  сторо
н у  моста» —  8-40, 10-20, 12.

13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20,
22. Зал ки н охр он и ки . «В спо 

миная Харламова»,  «Большой 
те н ни с»,  «Восхождение на Эве
рест» —  9, 10-15. 11-30, 12-45, 
14.

«ОКТЯБРЬ»
8 ию ня. «М акси м ка » — 10-30. 

«Дж о нни  Чикано» —  8-40, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«С алам андр а» —  9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
8 июня. «Недолгая др уж ба »

—  10-50. «Тв о я  любовь» (две
сер и и ) —  9, 11-40, 14-20, 17,
19-30. «Ук р о ти те ль н и ц а  ти гро в»
—  9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-30.

«ПИОНЕР»
8 июня. «Бегемот Г уго »  —  

9, 10-40. М ультсбор н и к  «Каша 
из то пора» —  12-20. «Айбо-  
ли т -6 6 »  —  14, 16. «Иван Ва
сильевич меняет профессию»
—  18, 20, 21-50.

«СИБИРЯК»
8 ию ня. «Красавица и чудо

вище» —  9-20. «Ж ертва кор
р у п ц и и »  —  11. 12-40, 14-20, 16. 
17-40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

8 июня. «Здесь тебя не 
встретит рай »  —  11, 15. « Р о 
дителей не выбирают» —  17 ,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«СИБКАБЕЛ*>»

8 июня. «Максим Перепели
ц а »  —  17-20, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
8 июня. «Не буду тебя лю

би ть»  —  17, 19, 21.

Для вас, труженики 
сельского хозяйства!

В областную контору по 
продату кинофильмов по
ступили новые научно-по
пулярные и документаль
ные кинофильмы:

«Организация однотипного 
круглогодового кормления 
скота»,

«Четыре цеха молочной 
фермы»,

«На селе — новоселье»,
«Проблемы малых форм»,
«Мясной скот»,
«Новые условия оплаты 

труда на животноводческих 
комплексах».

Облкинопрокат.
Автошкола Всероссийско

го добровольного общества 
автомотолюбителей прово
дит набор на курсы водите
лей категории «В» (автолю
бители).

Обращаться: г. Томск,
ул. Красноармейская, 122, 
или по телефонам 4-71-14, 
2-12-47. Прием заявлений— 
с 14 до 18 час. 30 мин.

РОЕ?
Томское бюро путешест

вий и экскурсий предлагает 
совершить увлекательные 
путешествия по новым мар
шрутам на высококомфорта
бельных теплоходах.

ТЕПЛОХОД «ГЕОРГИЙ ЖУКОВ» (20 дней по Волге).
Волгоград, Астрахань, Москва, Волгоград — с 24 июня 

по 17 июля, с 31 июля по 23 августа.
Стоимость путевки — от 541 до 614 рублей.
Проезд до начального пункта путешествия (г. Волго

града) и обратно входит в стоимость путевки.
ТЕПЛОХОД «ДИОМИД СОБИНОВ*

(Круиз по Черному морю).
Одесса — Севастополь — Ялта — Сочи — Батуми — 

Сухуми — Новороссийск—Одесса—с 19 июня по 3 июля.
Стоимость путевки — от 515 до 984 руб. Проезд до на

чального пункта путешествия входит в стоимость путев
ки.

На теплоходе к услугам туристов каюты со 
всеми удобствами, бассейн, два ресторана, кинозал.

Справки по тел. 3-14-21.

с С В Е Т Л Я Ч О К » В  С В Е Т Л О М
Неподалеку от Томска растет и ввысь и вширь рабо

чий поселок Светлый. Здесь живут рабочие, обслужива
ющие сельскохозяйственные комплексы, расположенные 
вокруг города. Год назад здесь были открыты прекрас
ная школа-десятилетка и первый детсад-ясли на 280 
мест. Уютное здание удобно расположилось в березовой 
роще рядом с девятиэтажными жилыми домами. Детям, 
которые посещают этот сад, можно только завидовать. 
Кроме игровых комнат и спален, обставленных прекрас
ной современной мебелью, для ребятни выстроен бас
сейн. Здесь малыши получают первые навыки дер
жаться на воде, проходят курс закаливания.

С первых дней заметна помощь шефов — коллективов 
бройлерной птицефабрики, тепличного комбината и сви
нокомплекса —-овощи и бройлеры в столовую «Светляч
ка» (так называется детсад-ясли) доставляются бесплат
но.

НА СНИМКАХ: это «Светлячок»; няня Вера Растры- 
гина с помощниками; любимое место ребятишек — бас
сейн.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.

« Ц И Р К  И НЕМ НОГО Ф А Н Т А З И И »
Так называется большое 

представление в двух отде
лениях, которым Москов
ский цирк 10 июня откры
вает сезон в Томске.

Сценарий написан Игорем 
Ровнягиным и заслуженным 
артистом Азербайджанской 
ССР Сиявушем Шафиевым 
— он же постановщик про
граммы,

В представление включе
ны номера самых разнооб
разных цирковых жанров: 
воздушные гимнасты и эк
вилибристы, жонглеры и 
акробаты, группа акробатов- 
прыгунов с подкидными до
сками, велофигуристы, дрес
сированные медведи, собач

ки и большой конный но
мер, Ну, а какой цирк без 
шутки, смеха и улыбки? 
Это подтвердят популярные 
клоуны, заслуженные арти
сты республики Замир Му
стафин' и Рамазан Абдике- 
ев, которых многие, навер
ное, видели на экранах те
левизоров.

Коллектив артистов, кото
рые будут выступать перед 
трудящимися Томска, сдела
ет все, чтобы наши пред
ставления принесли зрите
лям удовлетворение, радость 
и приятный отдых.

Я. КРОН, 
директор программы, ре

жиссер-постановщик.

Бюро по трудоустройству населения совместно с 
учебным комбинатом Томского территориального уп
равления строительства проводят набор на курсы: 
штукатуров-маляров, плотников, машинистов мостовых 
кранов и кранов на пневмогусеничном ходу из числа 
трактористов, каменщиков, монтажников.

Для лиц, желающих работать в качестве штукатуров- 
маляров или плотников, ДСК заключает договоры сро
ком на 2—5 лет с выплатой единовременного пособия 
в сумме 200 рублей.

На курсы принимаются мужчины, отслужившие в 
армии, женщины не моложе 18 лет. Стипендия 70—86 
рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, или ул. Пушки
на, 71; ул. Бердская, 18, — в горбюро и филиалы.
Справки по телефону 4-09-49.

Редакции газеты «Красное 
знамя» срочно требуется 
учетчик отдела писем.

За справками обращаться 
по тел. 3-41-65, 3-06-87.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(18,5 кв. м, З й этаж, боль
шой балкон) в г. Кишиневе 
на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
3-45 09,

Р о д н ы е и близкие с  рлу 
боким  п р и ск ор би ем  изве 
щ агот о см ер ти  гор ячо лю  
бим ого м уж а, отц а, дедуш  
ки. в е те р а н а  гр аж д ан ской  
и В еликой О течествен н ой  
войн, члена КПСС 

Б УР О В А
Леонида Николаевича.

В ы нос тел а —  9 июня, в 
14 часов, из к вар ти р ы  п о
койного (ул. 79-й гв ар д е й 
ской  дивизии, 14, кв. 70).

В ы с т а в к а  т е х н и ч е с к о г о  

т в о р ч е с т в а

В здании ГПТУ-16 от
крылась областная от
четная выставка техни
ческого и художественно
го творчества учащихся 
и работников профтехоб
разования. Более 300 
экспонатов по разделам 
рационализации и изоб
ретательства, техниче
ских средств обучения и 
наглядных пособий, про
дукции мастерских учи
лищ и базовых предпри
ятий, ■ художественного 
творчества представлены 
здесь.

Нынче очень активно 
участвуют в выставке 
ПТУ сельскохозяйствен
ного профиля — из Зы
рянского, Шегарки, Кол- 
пашева, Асина.

ТИРАЖ  «СПОРТЛОТО»
Результаты 23 то тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
4 июня.

«6 из 49»: 11, 12, 26, 40, 41, 
46.

«5 из 36»: 4, 8, 21, 31, 33.
(ТАСС)*

С Р Е Д А ,  8 июня 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОС КВ А
8.00. «Время». 8.55. «Клуб 

путеш ественш -ш ов». 9.55. Вы 
ступ л ен и е  Д етского х о р а  
г. С уд зуок и . (Япония). 10.25. 
«Твой сы н , земля». 1-я сери я.
11.30. «Взгляд на сбой огород». 
Д окум ен тал ьн ы й  ф ильм. 11.45. 
Н овости.

С 11.50 . до  14.15  —  п ереры в.
14.15. Н овости. 14.35. «Дела ч 

заботы  с е л ь с к и х  ком м ун истов». 
Д ок ум ен тал ьн ы е ф ильм ы . 15.10. 
«Чему и к ак  у ч а т  в ПТУ».
15.50. Кон церт. 16 .15. «Звание
—  мельник». Телевизионны й 
очер к. 16.30. «О тзови тесь, го р 
нисты!» 17.15 . «Спорт за н еде
лю». 17.45. « Р асск азы  о п ар 
тии». «Мы не остан ови м ся на 
полпути».

С 18.30 до  18.45 —  п ер ер ы в. 
18.45. «Сегодня б мире». 

19.00. «Н аука и ж и зн ь». 19.30. 
И грает д ухо в о й  о р к е стр . Теле
визионны й см о тр -к о н к ур с.
19.50. «Твой сы н , земля». 2 я  
сери я. 21.00. «Время». 21.35. 
П р ем ьер а х у д о ж е стве н н о го  т е 
леф и льм а «Дело Б р ай он а 
О ’Х ары ». (ГДР). 22.35. «Сегодня 
б мире». 22.50. «Новичок и 
дир ектор а». Д окум ен тал ьн ы й  
ф ильм . 23.00. Ч ем пионат СС СР  
по ф утб о л у. «Черноморец» ~~ 
«Динамо» (Киев).

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
М ОСЧВ А

12. Об. « В ы ставка Б уратин о».
12.30. «Н емецкий язы к». 13.00. 
«Ф ильм а и М акеизен». 3-я с е 
рия. 14.10. « К расноярск». Д о
к ум ен тал ьн ы й  ф ильм. 14.35. 
М ультф ильм ы . 14.55. «Учителю
—  у р о к  м узы ки». 15.55. Но
вости .

С 16.00 дЬ 18 .15  —  п ер ер ы в. ‘
18 .15. Н овости.

ТО М С К
18.30. «П ервичная пар ти й н ая 

орган и заци я: опы т, проблем ы , 
Р ан ен и я » . М ассово-поли тиче
ск а я  р абота по м есту  ж и т е л ь с т 
ва (Л енинский район). 19.00. Но
вости . 19 .15 . Р а сск азы ва ем  о 
д етск о й  ю н ош еско-сп ор ти вн ой  
ш коле № 6. 19.50. «К артин а 
«Ехал Ваня». М ультф ильм  для 
взр о сл ы х. •

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, м а 

лыши!»
Т О М С К

20.15. «Мы за теб я , Земля, в 
ответе». М итинг п р е п о д а в а те 
л ей  и сту д е н то в  Том ского го
су д ар ств е н н о г о  у н и вер си тета . 
20.45. « В и л ьн ю сск ая м адонна». 
Н аучно-популярны й  ф ильм

М О С К В А *
21.00. «Время». 21.35. К 200- 

летию  Л ен и н гр ад ско го  г о с у д а р 
ств ен н о го  академ и ч еск о го  т е 
а т р а  оп еры  и б ал ета  имени 
С. М. Кирова. «О балете».

погода
Сегодня по области пере

менная облачность, местами 
кратковременный дождь, гро
за, ветер юго-восточный, 5 —  
10 метров В секунду, темпе
ратур а воздуха 25 —  30 гр а ду 
сов тепла.  в Томске без 
осадков, ветер юго-восточный, 
5 ™  10 метров в ceKynpv, тем
пература плюс 27 —  29 граду- 
сов.

9 — 10 июня по области ожн4 
ДДется переменная облачность, 
без осадков, ветер ю го в о с 
точный, 7— 12 метров в секун
ду, температура ночью плюс 
° —  13. Днем плюс 18 —  23, гн> 
югу  плюс 25 —  30 градусов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

К оллектив редакци и  га зе 
ты  «К расн ое зн.амя» в ы р а 
ж а е т  собол езн ован ие с о т р у д 
нице р едакци и  В. И. К р о
п ачевой  по п оводу см ерти  
м а тер я

Ч И Б Л И С
Анны Михайловны.

Р одн ы е и близкие ск о р 
бят о см ер ти  ж ены , м ате
ри, баб уш к и

М А Р Т Е М Ь Я Н О В О И
Александры Яковлевны,

. п осл едо вавш ей  6 июня.
В ы н ос тел а —  8 ию ня, в 

12  ч асо в, из к вар ти р ы  по
койной (ул. Е ли заровы х, 25, 
кв. 7).

К оллекти в ком би н ата об- 
“ 1®iiTBeHHOro питания при 
ТПИ в ы р а ж ае т  гл убок ое с о 
бол езн о ван ие р аботн и цам  
ком би н ата А . Г. Б уш уево й  
и М. И. Ф илатовой в свя зи  
с  кончиной муж а и бр ата

Б У Ш У Е В А
Николая Николаевича,
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